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Официально
ВИКТОР ИШАЕВ ПОДДЕРЖАЛ ПРЕЗИДЕНТА ЯКУТИИ
ЕГОР БОРИСОВ ПРОВЕЛ В ВЕРХНЕВИЛЮЙСКЕ РАБОЧЕЕ СОВЕЩАНИЕ 
С ГЛАВАМИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ
В ЯКУТСКЕ ОТКРЫЛСЯ I ЕВРАЗИЙСКИЙ КОНКУРС ВЫСОКОЙ МОДЫ 
НАЦИОНАЛЬНОГО КОСТЮМА «ЭТНО-ЭРАТО»
В. ИШАЕВ: ДЛЯ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА ВОПРОСЫ ПОДГОТОВКИ К ЗИМЕ СТОЯТ БОЛЕЕ 
ОСТРО, ЧЕМ В ДРУГИХ РЕГИОНАХ
В. ИШАЕВ: В НАШЕМ ГОСУДАРСТВЕ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ЛИШНИХ 
И НЕНУЖНЫХ ДЕТЕЙ
ВИКТОР ИШАЕВ: ВЫБОРЫ – ЭТО ПОЛИТИЧЕСКАЯ ОЦЕНКА НАСЕЛЕНИЕМ РАБОТЫ 
ОРГАНОВ ВЛАСТИ ВСЕХ УРОВНЕЙ
ОЛЕГ КОЖЕМЯКО: К ЯКУТИИ ДОЛЖЕН БЫТЬ ОСОБЫЙ ПОДХОД
МИХАИЛ НИКОЛАЕВ ПОДДЕРЖАЛ МОЛОДЫХ НОВАТОРОВ
НАРОДНЫМ ДЕПУТАТАМ ЯКУТИИ ВРУЧИЛИ РЯД ФЕДЕРАЛЬНЫХ 
И РЕГИОНАЛЬНЫХ НАГРАД
ВИТАЛИЙ БАСЫГЫСОВ НАГРАЖДЕН ОРДЕНОМ "ПОЛЯРНАЯ ЗВЕЗДА"
ВИТАЛИЙ БАСЫГЫСОВ ОБ ИТОГАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОБРАНИЯ 
(ИЛ ТУМЭН) РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ) ЧЕТВЕРТОГО СОЗЫВА
ЕЛЕНА АЛЕКСЕЕВА НАГРАДИЛА ОРГАНИЗАТОРА ФОРУМА ПРОФСОЮЗНОЙ 
МОЛОДЕЖИ
ФЛИДА ГАББАСОВА: В ЯКУТИИ ПРИНЯТ ЗАКОН О БИЗНЕС-ОМБУДСМЕНЕ

Политика
В НИЖНЕМ БЕСТЯХЕ ПРОХОДИТ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ФОРУМ «ПОЛЯРНЫЙ 
ГВАРДЕЙСК»

Экономика
ТАРИФЫ НА КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ В ЯКУТИИ БУДУТ ПОВЫШЕНЫ
ДНЕВНИК НАВИГАЦИИ ЛОРП: ЗАВЕРШЕНА ВИЛЮЙСКАЯ ОПЕРАЦИЯ

Общество
В ЯКУТИИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ РАБОТА ПО СОЗДАНИЮ СИТУАЦИОННОГО ЦЕНТРА ПРИ 
ПРЕЗИДЕНТЕ РЕСПУБЛИКИ
МАКСИМ ТОПИЛИН: НОВАЯ РЕФОРМА НЕ КОСНЕТСЯ ПЕНСИОННОГО ВОЗРАСТА. ОН 
ОСТАНЕТСЯ ПРЕЖНИМ
ВЛАСТИ ЯКУТСКА ВЫДЕЛИЛИ 6 МЛН РУБ НА ДОКУМЕНТАЦИЮ ДЛЯ 
МУСОРОПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ СТАНЦИИ
В ЯКУТИИ ИСПОЛНЯЮТСЯ УКАЗЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ В ОБЛАСТИ ДОШКОЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ
РОДИТЕЛЯМ ТРОЙНЯШЕК ИЗ ЯКУТСКОГО ПОСЕЛКА УДАЧНЫЙ ПРЕДОСТАВЛЕНА 
ВЫПЛАТА НА УЛУЧШЕНИЕ ЖИЛИЩНЫХ УСЛОВИЙ
В ЯКУТСКЕ УСТАНОВЛЕНЫ ИНФОМАТЫ С ДОСТУПОМ К ПОРТАЛУ ГОСУСЛУГ
НА ГЛАВНЫХ УЛИЦАХ ЯКУТСКА ПРОЙДЕТ РЕГИСТРАЦИЯ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ «ОNE 
СLICK YAKUTSK»
В ЯКУТСКЕ БУДЕТ ОТКЛЮЧЕНО ТЕЛЕРАДИОВЕЩАНИЕ С 8 ИЮЛЯ ПО 30 СЕНТЯБРЯ
ЯКУТСК ПРИНИМАЕТ ПОЗДРАВЛЕНИЯ С ЫСЫАХОМ ТУЙМААДЫ
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САХА-НОВОСТИ
НА ЫСЫАХ ТУЙМААДЫ ПРИЕЗЖАЮТ ГОСТИ ИЗ РОССИИ 
И ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАН
В ЯКУТСКЕ ПРОЙДЕТ I МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ КУЗНЕЦОВ «КЫТАЙ БАХСЫ»
ЯКУТСКИЙ ФИЛЬМ СТАЛ ОДНИМ ИЗ ПОБЕДИТЕЛЕЙ МЕЖДУНАРОДНОГО ФЕСТИВАЛЯ
В ЯКУТСКЕ ПРОЙДЕТ ВЫСТАВКА «ПЕЧАТНЫЙ ДВОР ЯКУТИИ-2013»
АЭРОПОРТ ЯКУТСКА ПРЕДЛОЖИЛ ПАССАЖИРАМ ПОИГРАТЬ 
ДО ВЫЛЕТА В ЯКУТСКИЕ НАСТОЛЬНЫЕ ИГРЫ
В МИРНИНСКОМ РАЙОНЕ РАБОТАЕТ ВОЕННО-СПОРТИВНЫЙ ЛАГЕРЬ

Спорт
КРИСТИНА ТИМОФЕЕВА - ЧЕМПИОНКА РОССИИ СРЕДИ МОЛОДЕЖИ 
ПО СТРЕЛЬБЕ ИЗ ЛУКА
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ВИКТОР ИШАЕВ ПОДДЕРЖАЛ ПРЕЗИДЕНТА ЯКУТИИ

Якутск.  В  Якутске  состоялось  очередное  заседание  Совета  при  полномочном 
представителе президента России. По его итогам полпред Виктор Ишаев сообщил ЯСИА, 
что проблемы, озвученные президентом Якутии, нужно совместно решать.
     Он обратил внимание, что Егор Борисов глубоко владеет ситуацией в республике, поэтому 
поставленные вопросы войдут в решение совета. «Ни одного лишнего вопроса я не услышал», - 
подчеркнул он.
      В  первую  очередь  на  заседании  рассматривался  вопрос  подготовки  жилищно-
коммунального  хозяйства  и  топливно-энергетического  комплекса  к  следующему 
отопительному сезону.
     Глава  Якутии  проинформировал  совет,  что  в  республике  к  отопительному  сезону 
предусмотрено  27  млрд  рублей.  Идет  работа  по  обновлению  объектов,  организован 
опережающий  завоз  топлива  и  продукции  технического  назначения  для  предприятий 
жизнеобеспечения, заложен большой объем средств для замены ветхих сетей.
         Вместе с тем были отмечены проблемы.
        Прежде  всего  Егор  Борисов  обратился  за  поддержкой  в  решении  вопроса  по 
приобретению земснаряда, так как обмеление рек серьезно сказывается на завозе ресурсов.
       Также речь шла о пересмотре нормативов Федеральной службы по тарифам с учетом 
реальных расходов на топливо и методики открытия отопительного сезона, где мерой должна 
стать температура внутри помещений, а не наружного воздуха.
      Далее президент высказался за ликвидацию перекрестного субсидирования затрат на 
выработку  электроэнергии  и  законодательное  ужесточение  ответственности  управляющих 
компаний по платежам, возврата в программу социально-экономического развития Дальнего 
Востока  проекта  строительства  линии  электропередачи  Мирный  —  Сунтар  —  Нюрба. 
Аркадий Васильев, ЯСИА.

ЕГОР БОРИСОВ ПРОВЕЛ В ВЕРХНЕВИЛЮЙСКЕ РАБОЧЕЕ СОВЕЩАНИЕ 
С ГЛАВАМИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ

Верхневилюйск.  24 июня президент Егор Борисов посетил Верхневилюйский улус, 
чтобы принять участие  в открытии национального праздника Ысыах,  посвященного 
115-летию видного государственного деятеля Исидора Барахова.
      Перед  тем  как  отправиться  на  праздник,  президент  провел  рабочее  совещание  с 
руководством района: главами наслегов и сельских поселений.
      Президента  интересовала  обстановка  с  лесными  пожарами  в  улусе,  как  ведутся 
противопожарные работы, какая техника задействована и достаточно ли населенные пункты 
обеспечены ею.
        Кроме того, Егор Борисов уделил большое внимание кормозаготовительной кампании. Он 
подробно расспросил о том, какие объемы сена планируют поселения заготовить в этом году, 
как ведутся мелиоративные работы.
       Начальник сельхозуправления Александр Андреев сообщил, что в планах заготовить 25 
тонн  сена,  в  улусе  создано  10  мобильных  бригад,  которые  будут  заготавливать  сено  в 
труднодоступных участках.
       Рассказали главы и о проблемах. В частности, в последнее время медведи стали очень 
близко подходить к поселениям, в некоторых наслегах уже были случаи падежа скота.
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      Вести отстрел животных наслега не могут, так как нет лицензии, а там, где она есть, сроков 
ее действия недостаточно, чтобы отловить зверя.
     Вице-премьер Петр Алексеев, выступивший в конце совещания, пообещал обсудить этот 
вопрос  с  Департаментом  охотничьего  хозяйства.  Он  также  призвал  глав  организованно 
подойти к кормозаготовительной кампании, чтобы хорошо подготовиться к зиме, добавив, что 
в  ближайшее  время  планирует  навестить  с  представителями  Минсельхоза  республики 
Верхневилюйск для обсуждения всех этих вопросов более подробно.  Галина Мозолевская, 
ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ ОТКРЫЛСЯ I ЕВРАЗИЙСКИЙ КОНКУРС ВЫСОКОЙ МОДЫ 
НАЦИОНАЛЬНОГО КОСТЮМА «ЭТНО-ЭРАТО»

Якутск.  Первый  Евразийский  конкурс  высокой  моды  национального  костюма 
«Этно-Эрато»  открылся  парадом  участников  на  сцене  Дома  дружбы  народа  им.  А. 
Кулаковского.  Для  Якутии  он  первый  дважды:  потому  что  впервые  проходит  в 
республике и потому что впервые конкурс проводится как евразийский.
         Свыше 90 коллекций модельеров из Грузии, Японии, Китая, Монголии, России, Армении, 
Азербайджана, Казахстана, Республики Алтай, Мордовии, Бурятии и других регионов России 
смогут увидеть и оценить зрители в течение трех дней конкурсных показов.
        Судить выступления участников будет жюри, состоящее из экспертов моды, модельеров, 
преподавателей  в  области дизайна,  председателем которого является  автор проекта «Этно-
Эрато», доктор политических наук, профессор Раушан Канапьянова.
       Сопредседателями жюри выступают вице-премьер Якутии Феодосия Габышева и декан 
факультета  народной  художественной  культуры  и  дизайна  Московского  университета 
культуры и искусств Людмила Косогорова.
       Они выберут лучших в семи номинациях: «Лучший славянский костюм», «Лучший костюм 
народов  Севера,  Сибири  и  Дальнего  Востока»,  «Лучший  восточный  костюм»,  «Лучший 
костюм народов Кавказа»,  «Лучший костюм финно-угорских народов», «Ретро этнического 
костюма», «Этнические мотивы в современном костюме» и решат судьбу трех специальных 
призов: «За профессионализм»,  «Подающий надежду кутюрье» и «За бережное сохранение 
народных традиций».
      «Мы рады приветствовать вас на гостеприимной якутской земле. Для нас большая честь 
принять у себя первый Евразийский конкурс высокой моды национального костюма «Этно-
Эрато»,  -  обратилась  к  участникам  и  гостям  конкурса  сопредседатель  жюри  конкурса, 
председатель оргкомитета, вице-премьер Якутии Феодосия Габышева. 
       «Основу любого народа и этноса составляют культура и средства ее выражения,  а 
национальная  одежда  является  одним  из  самых  выразительных  средств  отображения 
особенностей  той  или  иной  культуры  и  традиций.  Поэтому  сегодняшний  конкурс  имеет 
большое значение в условиях глобализации мировой экономики и культуры. Я уверена, что 
конкурс пройдет ярко, незабываемо и даст возможность всем участникам проявить все грани 
своего таланта, поможет раскрыться творческому потенциалу», - сказала она.
       Затем Феодосия Габышева зачитала приветствие президента Якутии Егора Борисова, в 
котором он желает успехов и ярких впечатлений всем участникам конкурса, зрителям и членам 
жюри.
      Участников торжественного открытия также приветствовали председатель жюри Раушан 
Канапьянова и первый заместитель министра охраны природы Якутии, сопредседатель Совета 
народов Якутии Анатолий Добрянцев.
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      Раушан Канапьянова от имени оргкомитета поблагодарила за внимание, проявленное к 
проекту.
     «Наш конкурс проходит на сцене Дома дружбы народов, и я надеюсь, что он также станет 
праздником дружбы. Конечно, в конкурсе будут лучшие - призеры, лауреаты, но на самом деле 
победителями станут все участники. Мне бы очень хотелось, чтобы доброта, любовь к своему 
костюму,  интеграция  культур  сохранились  и  остались  в  наших  сердцах»,  -  сказала  она, 
добавив, что через неделю в Москве откроется VI съезд Ассамблеи народов России, на котором 
о  конкурсе  «Этно-Эрато»  обязательно  будет  сказано,  так  как  он  является  одним  из 
приоритетных проектов ассамблеи.
      Исполняющая обязанности председателя Совета Ассамблеи народов России Светлана 
Смирнова также прислала приветственный адрес, который Раушан Канапьянова зачитала во 
время своего выступления.
      Сразу после торжественного открытия начались конкурсные показы, честь открыть которые 
была предоставлена якутскому модельеру, победителю конкурса высокой моды национального 
костюма  «Этно-Эрато»  в  2010,  2011,  2012  годах  Лидии  Будищевой.  Затем  модельеры 
представили  свои  коллекции  в  номинациях  «Лучший  костюм  народов  Севера,  Сибири  и 
Дальнего Востока» и «Ретро этнического костюма».
      Во второй день конкурса пройдут показы по оставшимся пяти номинациям, а 26 июня 
будут проведены итоги и объявлены имена победителей.
      29 июня победители и лауреаты конкурса примут участие в показательных выступлениях, 
которые пройдут во время республиканского национального праздника «Ысыах Туймаады» в 
местности Ус Хатынг. Галина Мозолевская, ЯСИА.

В. ИШАЕВ: ДЛЯ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА ВОПРОСЫ ПОДГОТОВКИ К ЗИМЕ 
СТОЯТ БОЛЕЕ ОСТРО, ЧЕМ В ДРУГИХ РЕГИОНАХ

Якутия. В Якутске министр Российской Федерации по развитию Дальнего Востока - 
полномочный  представитель  Президента  Российской  Федерации  в  Дальневосточном 
федеральном  округе  Виктор  Ишаев  обсудил  с  членами  Совета  при  полпреде  ход 
подготовки объектов жилищно-коммунального  хозяйства  и  топливно-энергетического 
комплекса регионов округа к осенне-зимнему отопительному периоду 2013-2014 годов, 
сообщает пресс-служба полпреда.
       В  заседании  Совета  под  председательством  министра-полпреда  Виктора  Ишаева 
принимают  участие  губернаторы  субъектов  Федерации  Дальнего  Востока,  руководители 
территориальных органов федеральных ведомств, законодательных собраний регионов округа, 
а также руководители крупных компаний топливно-энергетического комплекса.
        Одной из  наиболее  острых тем,  обсуждаемых  на  Совете  при полпреде,  стал  ход 
подготовки  объектов  жилищно-коммунального  хозяйства  и  топливно-энергетического 
комплекса регионов округа к осенне-зимнему отопительному периоду 2013-2014 годов.
       Открывая  заседание,  Виктор  Ишаев  отметил,  что  для  Дальнего  Востока  вопросы 
подготовки к зиме в силу природно-климатических условий стоят более остро, чем в других 
регионах.
       По  словам  заместителя  полпреда  Владимира  Сыркина,  всего  в  Дальневосточном 
федеральном округе предприятиями ЖКХ и ведомств эксплуатируется 4114 котельных, 11 
тысяч  километров  тепловых  сетей,  около  70  тысяч  километров  электрических  сетей,  434 
центральных  тепловых  пунктов.  В  хозяйствах  водоснабжения  и  водоотведения 
эксплуатируется  2590  водозаборов,  13,5  тысяч  километров  водопроводных  сетей,  8428  км 
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канализационных сетей, 154 очистных сооружений водопровода, 312 очистных сооружений 
канализации. На обслуживании находится 120 миллионов квадратных метров жилого фонда.
       На  подготовку  к  предстоящему  осенне-зимнему  периоду  субъектами  РФ  в  ДФО 
запланировано 61,5 млрд рублей, что на 12,6 млрд рублей больше, чем в 2012 году. При этом 
затраты снижены в Приморском крае на 1,5 млрд рублей (с  11 млрд рублей до 9,5  млрд 
рублей).
        По данным аппарата полпреда, по состоянию на май 2013 дебиторская задолженность 
перед  жилищно-коммунальными  предприятиями  в  Дальневосточном  федеральном  округе 
составила 33,4 млрд рублей.
     Кредиторская задолженность жилищно-коммунальных предприятий составила 34,5 млрд 
рублей.
      Задолженность жилищно-коммунальных предприятий перед поставщиками топливно-
энергетических ресурсов составляет 13,2 млрд рублей, в том числе: за электрическую энергию 
– 2,1 млрд рублей, за тепловую энергию – 4,8 млрд рублей, за топливо – 5,9 млрд рублей.
     Несмотря  на  принимаемые  меры,  существенно  снизить  задолженность  организаций, 
оказывающих  жилищно-коммунальные  услуги,  перед  поставщиками  энергоресурсов  не 
удается.
      Основными  причинами  сохранения  задолженности  являются  неплатежеспособность 
населения,  низкая  претензионная  работа  энергоснабжающих  компаний  и  управляющих 
организаций  со  злостными  неплательщиками,  неэффективность  работы  службы  судебных 
приставов с  физическими лицами,  нецелевое  распределение денежных средств со  стороны 
управляющих компаний, ТСЖ, предназначенных для поставщиков энергоресурсов.
       В ходе Совета было отмечено, что всего потребность в топливе на отопительный период 
составляет  5,4 млн тонн угля и 928 тыс.  тонн жидкого топлива.  На начало отопительного 
периода (на 01.11.2013) в округе запланировано создать запасы топлива на предприятиях ЖКХ 
1,8 млн тонн угля и 347 тыс. тонн жидкого топлива. В настоящий момент задание по заготовке 
топлива выполнено на 16% по углю и 11% по жидкому топливу.
       В рамках осуществления «северного завоза» субъектами округа запланировано доставить 
1,1 млн тонн нефтепродуктов и 1,3 млн тонн угля.  На эти цели предусмотрено 50,4 млрд 
рублей. Опасения вызывает ситуация в республике Саха (Якутия), где низкий уровень воды и 
затруднена навигация.
         В ходе обсуждения было заявлено, что в дальневосточных регионах до конца не решены 
вопросы  по  оснащению  резервными  источниками  электроснабжения  социально  значимых 
объектов.  Обеспеченность  объектов  ЖКХ автономными резервными источниками  питания 
составляет 61%.
        В  свою очередь  Виктор  Ишаев  особо  подчеркнул,  что  «все  объекты социальной 
инфраструктуры,  связанные  с  жизнеобеспечением  людей,  должны  иметь  независимый 
источник электроснабжения на аварийный случай».
       Ситуация с ремонтом и заменой ветхих сетей является  сложной во всех субъектах 
Федерации округа. Объем ветхих сетей на территории ДФО насчитывает: 3,9 тыс. км тепловых 
сетей (32,9% от общей протяженности); 14,4 тыс. км электрических сетей (19,8%); 7,3 тыс. км 
водопроводных сетей (45,1%); 4,1 тыс.  км канализационных сетей (46,2%).  Соответственно 
даже нормативных 5% ремонта и замены ветхих сетей недостаточно.
      «Норматив в 5% может применяться только к вновь построенным сетям, но не к ветхим, 
которых у нас более половины, необходимо повышать норматив минимум до 6%. Так мы 
больше двадцати лет менять их будем, а должны полностью заменить ветхие сети в ближайшие 
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2-3 года, иначе ситуация будет очень сложная и придётся вкладывать колоссальные средства», 
- заявил Виктор Ишаев.
     В завершении обсуждения ситуации с подготовкой к осенне-зимнему периоду Виктор 
Ишаев попросил дальневосточных губернаторов направить ему свои предложения в проект 
решения Совета по данному вопросу. ЯСИА.

В. ИШАЕВ: В НАШЕМ ГОСУДАРСТВЕ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ЛИШНИХ 
И НЕНУЖНЫХ ДЕТЕЙ

Якутск.  Вопросы  реализации  на  территории  регионов  Дальнего  Востока 
государственной  политики  в  сфере  защиты  детей-сирот  и  детей,  оставшихся  без 
попечения  родителей,  рассмотрели  25  июня  в  Якутске  на  Совете  при  полномочном 
представителе  Президента  Российской  Федерации  в  Дальневосточном  федеральном 
округе, сообщает пресс-служба полпреда.
       По словам заместителя полпреда Владимира Пригорнева, защита прав детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, является одним из приоритетов в социальной политике 
государства. Так,  сегодня  во  всех  субъектах  Федерации  округа  принимаются  меры, 
направленные на выполнение Указа Президента Российской Федерации от 28 декабря 2012 
года № 1668 «О некоторых мерах по реализации государственной политики в сфере защиты 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей». В частности, в регионах округа 
реализуются государственные и общественные программы, направленные на снижение уровня 
социального  сиротства,  улучшение  качества  жизни детей  и семей  с  детьми,  попавшими в 
трудную жизненную ситуацию.
       Вместе с тем, в ходе обсуждения на Совете было отмечено, что реализация переданных 
полномочий  в  области  опеки  и  попечительства  осуществляется  органами  исполнительной 
власти субъектов Федерации округа недостаточно эффективно.
       Общая численность детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, в округе 
составляет 44 тыс. человек. Несмотря на уменьшение числа детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей в дальневосточных регионах, их удельный вес в общей численности 
детского населения превышает среднероссийский показатель на 12% (ДФО - 36%, РФ - 24%).
        На  Совете  также  было  обращено  особое  внимание  на  низкую  эффективность 
предпринимаемых регионами профилактических мер по планированию семьи, которая, в свою 
очередь, влечет за собой отказы матерей от детей при рождении. Только за 4 месяца 2013 года 
в  округе  96  матерей  уже  отказались  от  рожденных  ими  малышей,  в  2012  году  матери 
отказались от 371 ребенка.
       Результативность работы, направленной на усыновление сирот, является одной из самых 
низких  среди  всех  федеральных  округов  -16,8%  (в  целом  по  России  –  20,8%).  Ниже 
среднероссийского показателя и доля детей-сирот, преданных на воспитание в семьи (ДФО – 
71,5%, РФ – 79,8%).
      По данным анализа, проведенного аппаратом полпреда, продолжает оставаться высокой 
доля социальных сирот - порядка  80%.
       По  словам  Виктора  Ишаева,  распространение  социального  сиротства,  когда  дети 
становятся сиротами при живых родителях, сигнал о сложной ситуации в обществе.
       «В  нашем  государстве  не  может  быть  лишних  и  ненужных  детей.  В России  есть 
национальные республики,  где  уровень жизни низкий,  но  чужих детей  нет.  Большая доля 
социальных сирот свидетельствует о разложении общества», - сказал В. Ишаев.
      В ходе Совета также было подчеркнуто, что, к сожалению, в округе не создан институт 
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патронатного воспитания, который особенно актуален для сирот-инвалидов и сирот старших 
возрастов, шансы которых на усыновление невысоки. Вследствие этого доля детей-инвалидов, 
преданных на  воспитание в  семьи,  в  целом по округу составляет  27,2% против 33,7% по 
Российской Федерации.  
      Органы исполнительной власти субъектов Федерации округа не обеспечивают в полной 
мере  право  детей-сирот  и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей,  на  получение 
благоустроенного жилья. По состоянию на 1 апреля 2013 г. в списках на получение жилья – 
около 10 тысяч человек вышеуказанной категории детей.  В 20012 г. получили жилье 1513 
человек, за 4 месяца 2013 года – 8 человек (0,08% от очередников).
     По  словам министра-полпреда,  вопросы обеспечения  детей-сирот  жильем сложные и 
регионам самостоятельно их не решить, нужна помощь федерального центра.
       В завершение Виктор Ишаев отметил, что в регионах Дальнего Востока есть свой опыт 
решения проблем детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, и положительный 
опыт нужно друг у друга перенимать.
      «Забота о детях-сиротах – это проявление зрелости общества,  беспокойство о своем 
будущем поколении», – добавил В. Ишаев. ЯСИА.

ВИКТОР ИШАЕВ: ВЫБОРЫ – ЭТО ПОЛИТИЧЕСКАЯ ОЦЕНКА НАСЕЛЕНИЕМ 
РАБОТЫ ОРГАНОВ ВЛАСТИ ВСЕХ УРОВНЕЙ

Якутск. Совет при полномочном представителе Президента Российской Федерации в 
Дальневосточном федеральном округе  рассмотрел  вопросы подготовки и  проведения 
выборов, назначенных на 8 сентября 2013 года, которые пройдут в регионах Дальнего 
Востока, сообщает пресс-служба полпреда.
       По данным аппарата полпреда, 8 сентября 2013 года в Дальневосточном федеральном 
округе  планируется  проведение  683  избирательных  кампании,  в  том  числе  трех  высших 
должностных лиц субъектов Российской Федерации (Хабаровский край, Магаданская область, 
Чукотский автономный округ), депутатов Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики 
Саха (Якутия), двух мэров (г. Хабаровск, г. Владивосток), одного представительного органа 
(Дума г. Якутска) административных центов субъектов Российской Федерации, 329 глав, 349 
представительных органов муниципальных районов, городских округов и поселений.
       В  ходе  Совета  было  отмечено,  что  впервые  выборы  пройдут  в  условиях  новой 
политической реальности, связанной с большим количеством политических партий. Так, на 
территории Дальневосточного федерального округа на сегодняшний день зарегистрировано 
210  региональных  отделений  57  политических  партий,  в  том  числе  153  региональных 
отделений 50 политических партий, созданных после 1 июня 2012 года.
       По словам заместителя полпреда С. Левкова, наибольшее количество выборов глав и 
депутатов органов местного самоуправления пройдет в Хабаровском крае -  359, Амурской 
области - 93, Республике Саха (Якутия) – 53, Чукотском автономном округе - 51, в Еврейской 
автономной области – 43, в Камчатском крае – 30, в Приморском крае – 21, в Сахалинской 
области – 21, меньше всего в Магаданской области – 9.
     Основная  масса  муниципальных  избирательных  кампаний  по  выборам  депутатов  в 
представительные  органы  местного  самоуправления  на  территории  Дальневосточного 
федерального округа пройдет по мажоритарной избирательной системе (312 избирательных 
кампаний),  4 – по пропорциональной, по смешанной системе пройдет – 34 избирательные 
кампании муниципального уровня.
       В  ходе  обсуждения  была  отмечена  необходимость  своевременно  и 
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качественно подготовить к работе членов вновь сформированных участковых избирательных 
комиссий,  которые  в  соответствии  с  законодательством  этой  весной  были  образованы 
постоянной основе.
      По  данным  аппарата  полпреда,  всего  в  округе  на  пятилетний  срок  полномочий 
сформировано  4450  участковых  избирательных  комиссии.  Наибольшее  количество  членов 
избирательных комиссий (в целом по округу около 60%) было выдвинуто собраниями граждан 
по месту жительства, работы, учебы или службы. Также активно направляли свои предложения 
партии  «Единая  Россия»,  КПРФ,  ЛДПР  и  «Справедливая  Россия»  (около  35%  всех 
кандидатур), общественные объединения и новые партии представили менее 5% кандидатов.
      «Любые выборы – это, прежде всего, оценка людей, сконцентрированное мнение граждан о 
том, как власть работает. До выборов такое мнение можно составить более объективно на 
основе анализа поступающих обращений граждан», - сказал С. Левков.
      Он также добавил, что в январе – мае 2013 года в Приемную Президента Российской 
Федерации в Дальневосточном федеральном округе поступило 1653 обращения,  в которых 
поставлено 2605 вопросов. На первом месте стоят жалобы на работу органов государственной 
власти  и местного самоуправления  (35  %),  на  втором -  вопросы жилищно-коммунального 
хозяйства (22%), жалобы в социальной сфере – 19%, законности – 12%.
      Члены Совета также обратили особое внимание на своевременное выделение необходимых 
денежных средств избирательным комиссиям.
      В  завершении  Виктор  Ишаев  подчеркнул,  что  выборы  –  это  политическая  оценка 
населением работы органов власти всех уровней, и задача власти обеспечить конституционное 
право граждан избирать и быть избранными. ЯСИА.

ОЛЕГ КОЖЕМЯКО: К ЯКУТИИ ДОЛЖЕН БЫТЬ ОСОБЫЙ ПОДХОД

Якутск.  Якутия  делает  все  возможное,  чтобы  отопительный  сезон  прошел  без 
чрезвычайных  ситуаций,  несмотря  на  то,  что  имеет  суровый  климат,  отдаленные 
северные  территории  и  краткосрочность  навигации,  считает  губернатор  Амурской 
области Олег Кожемяко.
      Он отметил, что республика вынуждена субсидировать затраты на выработку тепловой и 
электрической энергии, чтобы они не сказались на конечном тарифе для потребителей: «Это 
большая  нагрузка  для  бюджета,  и  это  надо  учитывать  в  программах  Министерства 
регионального развития Российской Федерации».
      Мнение губернатор Амурской области озвучил в интервью в день заседания Совета при 
полпреде президента России, проходившем в Якутске 25 июня.
      По его  словам,  Минрегиону также необходимо пересмотреть в  сторону увеличения 
выделение средств на модернизацию жилищно-коммунального хозяйства Якутии.
      Вместе с тем Олег Кожемяко обратил внимание на необходимость особого подхода 
федерального центра к подготовке и прохождению отопительного сезона на востоке страны. 
«Нужна особая политика в системе коммунального хозяйства Дальнего Востока, чтобы она 
учитывала  нашу  специфику,  а  не  просто  помогала  героически  проходить  отопительные 
сезоны», - добавил он. Аркадий Васильев, ЯСИА.

МИХАИЛ НИКОЛАЕВ ПОДДЕРЖАЛ МОЛОДЫХ НОВАТОРОВ

Якутск.  24  июня  первый  президент  Якутии  и  депутат  Государственной  Думы 
Российской Федерации Михаил Николаев в очередной раз принял граждан по личным 
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вопросам. На этот раз за помощью к Михаилу Ефимовичу обратились молодые люди. 
Они озвучили свои идеи и представили свои проекты.
       О  проекте  «Разработка  и  применение  тканевого  медицинского  клея  на  основе 
биологического  коллагена  из  местного  сырья»  рассказал  студент  5  курса  медицинского 
института СФВУ Петр Никифоров. Как сказал Никифоров, медицинский клей представляет 
собой синтетический гель, получаемый из осетрового пузыря за счет высокого содержания в 
нем коллагена.
      Получаемый  клей  найдет  свое  применение  в  тороко-абдоминальной  хирургии, 
травматологии и  косметологии.  «Дешевизна  технологии получения  основы лекарственного 
субстрата  и  бесплатный  исходный  материал  указывают  на  широкое  применение  в 
практической медицине. Также были получены положительные результаты исследований на 
лабораторных животных», - отметил молодой медик.
      Михаил Николаев предложил Петру Никифорову зарегистрировать свои исследования как 
субъект малого предприятия, получить патент на изобретение, а потом на внедрение, а также 
обратиться в Государственный комитет по науке и инновации и принять участие в различных 
грантах, например, в международном молодежном форуме «СахаСелигер». «Самое главное - 
вам нужно законодательно  зарегистрироваться  как предприятие малого  бизнеса,  чтобы вы 
коммерциализировали ваши знания. Идея великолепная – это не шарлатанство», - похвалил 
молодого человека первый президент Якутии и пригласил Петра Никифорова на повторную 
встречу в октябре 2013 года.
       С предложением реализации проекта по установке индивидуальных тепловых пунктов, 
центральных  тепловых  пунктов,  позволяющего  снизить  стоимость  энергопотребления  и 
увеличить возможность контроля и мониторинга объектов ЖКХ, обратился директор ООО 
«Саха инновационная компания» Дмитрий Копырин. По словам Дмитрия Копырина, «Саха 
инновационная  компания»  занимается  проектированием,  производством,  пуско-наладкой 
модульных утепленных узлов учета тепловой энергии,  индивидуальных тепловых пунктов, 
центральных тепловых пунктов.  «Начинать  мероприятия по энергоэффективности нужно с 
установки тепловых счетчиков, но сам по себе счетчик не экономит энергоносители, а только 
фиксирует объемы их потребления», - сказал директор компании.
      Для экономии от 30% энергопотребления он предложил индивидуальные и центральные 
тепловые  пункты,  в  которых  используются  современные  решения.  «Если  установить  на 
проблемном  участке  центральный  тепловой  пункт,  предназначенный  для  присоединения, 
передачи и распределения  тепловой энергии на два,  три и  более  зданий,  то  можно будет 
решить вопрос с теплоснабжением из-за нехватки мощности в котельных и некачественной 
теплоизоляцией теплотрасс», - сказал Копырин.
       Михаилу Николаеву такая идея понравилась, он похвалил молодого человека, пожелав ему 
успехов: «Очень хорошо, что вы ищете варианты и пытаетесь что-то сделать, продолжайте в 
том же духе, начальный опыт у вас уже есть».
      С идеей по предотвращению катастрофических наводнений на реке Лене с депутатом 
Госдумы  РФ  поделился  выпускник  Технологического  института  СВФУ  Алексей  Лю-Фа. 
Вместо того, чтобы взрывать заторы, образующиеся на реке Лене в период весеннего паводка, 
он предлагает бурить скважину диаметром 200 м во льду.
      Михаил  Николаев  поблагодарил  за  определенный  интерес  к  стихийным  бедствиям 
республики  и  посоветовал  Алексею  Лю-Фа  подать  заявку  на  рассмотрение  в  научную 
комиссию Ленского  бассейнового  водного  управления  республики.  «Не  надо  идти  против 
природы и вмешиваться в ее законы. Согласен, взрывы нужно прекратить», - поддержал он.
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      Последним обратился  член  Совета  ветеранов  г.  Якутска  Владимир  Третьяков.  Ему 
выделили путевку на лечение в санаторий «Бэс Чагда». Нюргуяна Иванова, ЯСИА.

НАРОДНЫМ ДЕПУТАТАМ ЯКУТИИ ВРУЧИЛИ РЯД ФЕДЕРАЛЬНЫХ 
И РЕГИОНАЛЬНЫХ НАГРАД

Якутск.  Последнее  сорок  четвёртое  (очередное)  пленарное  заседание 
Государственного  Собрания  (Ил  Тумэн) IV  созыва  24  июня  2013  года  завершилось 
вручением  ряда  наград  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской 
Федерации и Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия).
     Глава  Якутии Егор  Борисов объявил  Благодарность  президента  республики 
Государственному  Собранию  (Ил  Тумэн)  четвертого  созыва за  вклад  в  укрепление 
федерализма  и  парламентаризма,  заслуги  в  формировании  и  совершенствовании 
законодательства Республики Саха (Якутия) и плодотворную работу.
      За  вклад  в  укрепление  государственности,  формирование  и  совершенствование 
законодательства республики, многолетнюю плодотворную работу и активную общественную 
деятельность  почетное  звание  заслуженного  работника  народного  хозяйства  республики 
присвоено председателю постоянного комитета парламента республики по проблемам Арктики 
и коренных малочисленных народов Севера Виктору Губареву, почетное звание заслуженного 
юриста  Республики  Саха  (Якутия)  –  председателю  постоянного  комитета  Ил  Тумэна  по 
государственному строительству и законодательству Ольге Макиенко.
       За  вклад  в  укрепление  государственности,  формирование  и  совершенствование 
законодательства  республики,  многолетнюю  плодотворную  работу  Грамотой  президента 
Якутии награждён заместитель руководителя аппарата - начальник государственно-правового 
управления Госсобрания (Ил Тумэн), заслуженный работник народного хозяйства Республики 
Саха (Якутия) Юрий Бацев.
       За  заслуги  в  области  социально-экономического  развития  республики  Грамотой 
правительства Республики Саха (Якутия) награждены председатель постоянного комитета Ил 
Тумэна по науке,  образованию, культуре и средствам массовой информации,  заслуженный 
учитель  Российской  Федерации Елена  Голомарева,  народный  депутат  республики, 
генеральный  директор  государственного  унитарного  горно-геологического  предприятия 
«Якутскгеология»,  заслуженный  работник  народного  хозяйства  Республики  Саха 
(Якутия) Александр Морозкин, народный депутат Якутии, генеральный директор общества с 
ограниченной  ответственностью  «Колми»,  заслуженный  работник  народного  хозяйства 
Республики  Саха  (Якутия) Николай  Румянцев, народный  депутат  республики,  первый 
секретарь  Якутского  городского  комитета  КПРФ,  почетный работник  общего  образования 
Российской Федерации Саргылана Гоголева.
       Указом Президента Республики Саха (Якутия) за значительный вклад в укрепление 
федерализма  и  парламентаризма,  большие  заслуги  в  формировании  и  совершенствовании 
законодательства  Республики  Саха  (Якутия)  и  многолетнюю  плодотворную  общественно-
политическую деятельность Орденом Республики Саха (Якутия) «Полярная звезда» награждён 
председатель Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) четвертого 
созыва, кавалер ордена Дружбы, заслуженный работник народного хозяйства Республики Саха 
(Якутия) Виталий Басыгысов.
      Далее слово взял спикер Ил Тумэна Виталий Басыгысов. Он поблагодарил депутатский 
корпус  четвёртого  созыва  за  плодотворную работу  и  объявил  Благодарность  председателя 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации за значительный вклад 
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в  развитие  законодательства  Российской  Федерации  и  парламентаризма  в  Российской 
Федерации  председателю  Контрольного  комитета  Государственного  Собрания  (Ил 
Тумэн) Семену Олесову.
     За  вклад  в  укрепление  государственности  Республики  Саха  (Якутия)  Благодарность 
председателя Госсобрания (Ил Тумэн) объявлена народному депутату республики третьего и 
четвертого  созывов Эрнсту  Берёзкину и  заместителю  руководителя  Департамента  по 
государственно-правовым  вопросам  Администрации  президента  и  правительства 
Якутии Анастасии Сабировой.
     Также  решением  Президиума  Союза  транспортников  России  Знаком отличия  Союза 
транспортников  России  I  степени  «За  заслуги  в  развитии  транспорта  России»  награждён 
народный  депутат  республики,  заместитель  генерального  директора,  директор  Якутского 
филиала  ЗАО  «Инжиниринговая  корпорация  «Трансстрой»,  генеральный  директор 
Корпорации «Транстрой-Восток» Александр Дудников. ЯСИА.

ВИТАЛИЙ БАСЫГЫСОВ НАГРАЖДЕН ОРДЕНОМ "ПОЛЯРНАЯ ЗВЕЗДА"

Якутск.  Указом президента  Республики Саха  (Якутия)  за  значительный вклад  в 
укрепление  федерализма  и  парламентаризма,  большие  заслуги  в  формировании  и 
совершенствовании  законодательства  Республики  Саха  (Якутия)  и  многолетнюю 
плодотворную  общественно-политическую  деятельность  орденом  Республики  Саха 
(Якутия) «Полярная звезда» награждён председатель Государственного Собрания (Ил 
Тумэн)  Республики  Саха  (Якутия)  четвертого  созыва,  кавалер  ордена  Дружбы, 
заслуженный  работник  народного  хозяйства  Республики  Саха  (Якутия) Виталий 
Басыгысов.
      Виталий Николаевич Басыгысов родился 1 марта 1946 года в с. Таас-Юрях Мирнинского 
района Якутской АССР в семье колхозников.
      1966-1970 гг.  -  учеба в Свердловском горном институте по специальности «Горный 
инженер-технолог».
       Трудовую деятельность  начал  в  системе  ПНО «Якуталмаз» на  алмазодобывающей 
обогатительной фабрике № 3 в г. Мирный:
        1970-1978 гг. - слесарь, мастер, старший мастер, старший технолог алмазообогатительной 
фабрики № 3.
        1978-1979 гг. - заместитель начальника техотдела рудника «Удачный».
      1979-1983 гг. - начальник цеха обогащения, начальник цеха доводки, старший мастер 
алмазообогатительной фабрики № 3.
        1983 г. - как инициативного специалиста и талантливого организатора В. Н. Басыгысова 
избирают секретарем партийного комитета предприятий объединения «Якуталмаз».
        1986 г. - инструктор отдела промышленности Якутского обкома партии.
    1990-1993 гг. - заместитель директора - управляющий делами Якутской республиканской 
ассоциации государственных предприятий и учреждений.
      1993 г. - Указом Президента Республики Саха (Якутия) назначен главой администрации 
Мирнинского района.
     1995 г. - население Мирнинского района избирает В. Н. Басыгысова главой администрации 
Мирнинского района.
       В  октябре  1999  года  В.  Н.  Басыгысов  зарегистрирован  кандидатом  в  депутаты 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации третьего созыва по 20-
му Якутскому избирательному округу. Баллотировался как независимый кандидат.
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     19 декабря 1999 года избран депутатом Государственной Думы третьего созыва. С 26 января 
2000  года  -  заместитель  председателя  Комитета  Государственной  Думы  по  природным 
ресурсам  и  природопользованию,  член  комиссии  по  рассмотрению  правовых  вопросов 
пользования недрами на условиях раздела продукции.
       7  декабря 2003 года вновь избран депутатом Государственной Думы Федерального 
Собрания  Российской  Федерации  по  Якутскому  одномандатному  округу,  председатель 
подкомитета,  член  Комитета  Государственной  Думы  по  природным  ресурсам  и 
природопользованию, член счетной комиссии. Входил в состав фракции «Единая Россия».
      2 марта 2008 года избран народным депутатом Республики Саха (Якутия) четвертого 
созыва по партийному списку Всероссийской политической партии «Единая Россия».
       20 марта 2008 года на первом пленарном заседании парламента Республики Саха (Якутия) 
избран председателем Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия).
     13 марта 2009 года утвержден членом президиума Совета по взаимодействию Совета 
Федерации  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  с  законодательными 
(представительными)  органами  государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации 
(Совета законодателей).
      5 марта 2010 года избран членом Президиума Ассамблеи российских законодателей при 
Государственной  Думе  Федерального  Собрания  Российской  Федерации,  избран 
сопредседателем  комиссии  Ассамблеи  по  вопросам  законодательного  обеспечения 
образования, культуры, науки и наукоемких технологий.
      26  мая  2010  года  избран  представителем  Государственного  Собрания  (Ил  Тумэн) 
Республики  Саха  (Якутия)  в  Ассоциации  законодательных  (представительных)  органов 
государственной власти субъектов Российской Федерации Дальнего Востока и Забайкалья.
     13 декабря 2012  утвержден председателем Комиссии по делам Федерации, региональной 
политике  и  местному  самоуправлению  Совета  законодателей  Российской  Федерации  при 
Федеральном Собрании Российской Федерации.
26 апреля 2013 года избран членом Президиума Совета законодателей Российской Федерации 
при Федеральном Собрании Российской Федерации.
     Почетный гражданин города Мирного. Почетный профессор Якутского государственного 
университета им. М. К. Аммосова.
     Имеет звание «Заслуженный работник народного хозяйства Республики Саха (Якутия)» 
(1996), награжден орденом Дружбы (1995), медалями «За трудовую доблесть» (1986), «300 лет 
Российскому флоту» (1996), медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени (2007), 
Грамотой Президента Республики Саха (Якутия) (1996), Почетной Грамотой Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации (2006), юбилейными знаками отличия 
«370-летие  вхождения  Якутии в  состав  России» (2002)  и  «375-летие  вхождения  Якутии в 
состав  России» (2007).  Награжден почетным знаком Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации «За заслуги в развитии парламентаризма» (2009).
     Лауреат государственной премии имени М. К. Аммосова в области государственного 
строительства  (2011).  Награжден  почетными  грамотами  Совета  Федерации  Федерального 
Собрания Российской Федерации (2011) и Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики 
Саха  (Якутия)  (2011),  Благодарностью Председателя  Государственной Думы Федерального 
Собрания  Российской  Федерации  (2011).  Награжден  почетной  грамотой  Президента 
Российской  Федерации  (2011).  Награжден  Орденом  Республики  Саха  (Якутия)  «Полярная 
звезда» (2013).
      Председатель Высшего инженерного совета Республики Саха (Якутия),  председатель 
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Общественного  совета  содействия  развитию  общедоступных  библиотек  Республики  Саха 
(Якутия), президент спортивного клуба «Саха-Самбо». ЯСИА.

ВИТАЛИЙ БАСЫГЫСОВ ОБ ИТОГАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СОБРАНИЯ (ИЛ ТУМЭН) РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ) ЧЕТВЕРТОГО 

СОЗЫВА

Якутск.  24  июня  2013  года  состоялось  последнее  пленарное  заседание 
Государственного Собрания (Ил Тумэн) четвертого созыва. Можно подвести некоторые 
итоги нашей работы в течение последних пяти лет.
       В 2008 году впервые в истории якутского парламентаризма наряду с одномандатниками в 
высший законодательный орган государственной власти были избраны депутаты от партий 
«Единая Россия», «Справедливая Россия», Коммунистической партии Российской Федерации и 
Аграрной  партии  России.  В  настоящее  время  фракция  партии  «Единая  Россия» 
представлена 51 народным  депутатом,  фракция  КПРФ  – 7, «Справедливая  Россия»  – 5, в 
депутатской  группе  «Согласие»  – 2, в  депутатском объединении  «Гражданская  платформа» 
- 2 народных  депутата.  По  воле  избирателей  основной  костяк  парламента  республики 
составили единороссы. Как показывают ход и итоги законодательной деятельности четвертого 
созыва – работа партийных фракций (руководители А. П.  Морозкин, В.  Н.  Губарев,  О.  Н. 
Федорова) позитивным образом сказались на законотворческой деятельности парламента.
      Первый  год  работы  парламента  Республики  Саха  (Якутия)  четвертого  созыва  был 
непростым. Многое в этом созыве произошло впервые. Это было время становления нового 
состава,  выработки  собственного  стиля  работы.  Рассмотрение  проектов  законов  на 
расширенных  заседаниях  комитетов  с  привлечением  экспертов  и  представителей 
общественных  организаций  способствовало  эффективной  работе  депутатов  на  пленарных 
заседаниях.  Создана система юридического обеспечения качества принимаемых законов на 
всех стадиях разработки проектов. Для этого организовано предварительное изучение проектов 
законов  с  выдачей  заключений  Прокуратурой  республики,  Управлением  федерального 
Министерства  юстиции  по  республике, Государственного  комитета  юстиции  республики, 
правовыми службами Администрации Президента и Правительства. Заключаются специальные 
соглашения с Прокуратурой Республики Саха (Якутия) и Управлением Министерства юстиции 
РФ по Республике Саха (Якутия) о взаимодействии в правотворческой деятельности. Такая 
совместная  работа  на  стадии  подготовки  проектов  законов  к  принятию  показала  свою 
эффективность.
       Возросла доля законов, которыми вносятся изменения в действующее республиканское 
законодательство в связи с изменениями в федеральном законодательстве. В течение созыва 
парламентом  внесены  более 500 соответствующих  изменений  в  законы  республики.  Такая 
ситуация, к сожалению, создает иллюзию нестабильности республиканского законодательства, 
неспособность парламента организовать качественный законодательный процесс. Кроме этого, 
следует  отметить,  что  детальное  регулирование  федеральным  законодателем  вопросов 
совместного  ведения  лишает  нас  возможности  правового  регулирования  с  учетом 
особенностей республики и местных традиций.  
      Усилилась контрольная функция парламента. Принят закон о Счетной палате республики, 
которым образован новый институт финансового контроля при парламенте республики. В ходе 
четвертого  созыва  заложена  новая  политическая  традиция.  Президент  республики Егор 
Афанасьевич  Борисов ежегодно  выступает  перед  депутатами  с  этой  трибуны,  представляя 
отчет о результатах деятельности исполнительных органов государственной власти. За период 
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созыва   в  парламенте  состоялись 67 «правительственных  часов»,  на  котором с  отчетами  и 
информацией выступили руководители правительства и министерств республики.
       Новым форматом общения народных депутатов республики с депутатами муниципального 
уровня  стали  выездные  семинары в  муниципальных  поселениях,  на  которых обсуждались 
изменения в законодательстве по местному самоуправлению и актуальные вопросы передачи 
полномочий на уровни муниципалитетов. 
      Отдельно хочу остановиться о целенаправленной работе в целях достижения открытости и 
доступности  процесса  законотворческой  работы  парламента,  ее  постоянных  комитетов. 
Впервые в истории парламентаризма любой заинтересованный гражданин может не только 
отслеживать  на  сайте  Госсобрания  процесс  работы  по  проекту  закона,  но  и  активно 
участвовать в процессе законотворчества. Достаточно зайти на сайт, чтобы увидеть, на какой 
стадии находится законопроект, какие предложения рассматривает комитет, что предлагают 
эксперты и общественные организации.
     На нашем официальном сайте  размещаются стенограммы всех  пленарных заседаний. 
Благодаря  новым  телекоммуникационным  технологиям,  значимым  нововведением  стала 
трансляция по Интернету в режиме реального времени хода пленарных заседаний парламента, 
проведение видеоконференций по актуальным проблемам жизни республики. Третий год в 
режиме  видеоконференции  мы  проводим  публичные  слушания  по  законопроекту  о 
государственном  бюджете  республики.  Теперь  представители  муниципальных  образований 
могут не только наблюдать за публичными слушаниями, но и задавать вопросы, вносить свои 
предложения  по  проекту  главного  финансового  документа  республики.  В  целом  по 
результатам  проведенного  Фондом  свободы  информации  анализа  уровня  открытости 
официальных сайтов законодательных собраний наш парламент занимает  12-е место среди 
субъектов федерации.
       В  вопросах  федерального  законотворчества  мы  уделяем  большое  внимание 
взаимодействию с комитетами Государственной Думы и Совета Федерации, с региональными 
законодательными собраниями,  а  также  с Парламентской  Ассоциацией  «Дальний  восток  и 
Забайкалье». Нами инициировано проведение в г. Якутске ряда выездных заседаний комитетов 
обеих палат Федерального Собрания Российской Федерации. В частности, Комитет Совета 
Федерации  по  делам  Севера  и  малочисленных  народов  на  примере  нашей  республики 
рассмотрел  вопросы  использования  современных  информационных  и  образовательных 
технологий для сохранения и развития языков, культуры народов Севера. Комиссия Ассамблеи 
российских  законодателей  при  Государственной  Думе  провела  заседание  на  тему  «Наука, 
образование и бизнес в законодательном аспекте (на примере Республики Саха (Якутия)». В 
этом  году  также  состоялись «круглые  столы»  Комитета  Государственной  Думы  по 
региональной политике и проблемам Севера и Дальнего Востока по проблеме «Сохранение и 
привлечение трудовых ресурсов в экономику Дальнего Востока на примере Республики Саха 
(Якутия)» и Комитета Государственной Думы по физической культуре,  спорту и по делам 
молодежи, где состоялся обмен опытом по развитию национальных видов спорта.
       Парламент  республики  подписал 6 соглашений  с  ведущими  Комитетами  Госдумы 
Российской  Федерации  и 14 соглашений  о  межпарламентском  сотрудничестве  с 
законодательными органами субъектов Федерации. В течение четвертого созыва парламент 
направил  в  Государственную  Думу  в  качестве  законодательных  инициатив 19 проектов 
федеральных законов. Накоплен опыт сотрудничества с Администрацией Президента России, с 
Аппаратом  полномочного  представителя  Президента Российской  Федерации  в 
Дальневосточном  федеральном  округе.  При  разработке  проекта  федерального  закона  «Об 
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образовании»  внесли  порядка 60 поправок, 40 из  которых были  учтены  в  окончательном 
варианте проекта.
       Как известно, в конце 2012 года образован Совет законодателей Российской Федерации 
при  Федеральном  Собрании  Российской  Федерации,  который  призван  объединить 
интеллектуальные  силы обеих  палат  и  законодательных  собраний  регионов.  Сформирован 
президиум Совета законодателей, в состав   которого вошел Председатель Государственного 
Собрания (Ил Тумэн). Начала работать комиссия Совета законодателей по делам Федерации, 
региональной политике и местному самоуправлению, председателем которого руководители 
законодательных собраний субъектов избрали Председателя Государственного Собрания (Ил 
Тумэн).  В  том,  что  Совет  действительно  может  стать  консолидирующим  центром, мы 
убедились  во  время Дней  Республики  Саха  (Якутия)  в  Федеральном  Собрании  в  ноябре 
прошлого года, проведенных в рамках празднования 380-летия вхождения Якутии в состав 
России. Наши депутаты выступили на расширенных заседаниях комитетов Совета Федерации, 
состоялись рабочие встречи в комитетах Государственной Думы. Комитеты верхней палаты 
федерального  парламента  при участии наших депутатов подготовили комплексный проект 
постановления Совета Федерации «О государственной поддержке социально-экономического 
развития  Республики  Саха  (Якутия)»,  который  затем  был  утвержден  на  очередном 
заседании Совета Федерации во время «Часа субъекта». Можно с удовлетворением отметить, 
что  наши  многолетние  замыслы  и  предложения  нашли  практическое  воплощение  в 
постановлении  Совета  Федерации,  в  положениях  Программы  социально-экономического 
развития Дальнего Востока и Байкальского региона.
       Как  руководитель  парламента  республики  я  в  целом  удовлетворен  итогами 
законодательной работы, в том числе по количеству и по качеству принятых законов. Мы 
использовали  весь  арсенал  инструментов,  имеющийся  у  законодателей.  Состоялось  44 
пленарных  заседания  Госсобрания  (Ил  Тумэн),  принято  668 законов 
и 2000 постановлений. Принято 24 Конституционных  закона  Республики  Саха  (Якутия). 
Порядка 14 процентов от общего количества принятых законов внес Президент, 47 процентов 
– Правительство, 37 процентов – народные депутаты, 5 законов – представительные органы 
местного самоуправления, 4 – Конституционный суд, 3 – Федерация профсоюзов республики. 
Такой интенсивный законодательный процесс продиктован масштабом и ходом модернизации 
политической, экономической и социальной жизни республики.
       17 июня 2010 года состоялась процедура утверждения в должности главы Республики Саха 
(Якутия).  Президент  Российской  Федерации Д.  А.  Медведев  внес  на  рассмотрение 
Государственного  Собрания  (Ил  Тумэн)  кандидатуру Борисова  Е.  А.  Утверждение  Егора 
Афанасьевича  в  должности  Президента  Республики  Саха  (Якутия)  стало  важным 
политическим  событием.  Президент  республики  уже  трижды  выступил  с  Посланием 
Государственному Собранию (Ил Тумэн) и дважды с Бюджетным посланием. Тот факт, что на 
оглашение  Послания  Президента  Государственному  Собранию  (Ил  Тумэн)  приглашаются 
главы муниципальных образований  всех  уровней,  свидетельствует  о  том,  что  руководство 
республики делает акцент на муниципальную власть, видя в них крепкую опору.
        Особым направлением деятельности народных депутатов является работа с обращениями 
граждан. Наши сограждане идут на личный прием к депутатам Государственного Собрания 
(Ил Тумэн) с большой надеждой. За минувшие пять лет только руководители парламента и его 
комитетов  на  личных  приемах  приняли  порядка 2,7 тысяч  граждан,  рассмотрели 6,5 тысяч 
писем  и  обращений  граждан,  трудовых  коллективов  и  общественных  организаций.  Это 
позволило  депутатам  своевременно  и  адекватно  реагировать  на  динамично  меняющуюся 
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социально-экономическую  ситуацию,  учитывать  общественное  мнение  при  разработке 
законопроектов.
       Деятельность народных депутатов Государственного Собрания (Ил Тумэн) четвертого 
созыва пришлась на непростые, я бы сказал,  весьма сложные годы для нашей республики. 
Благодаря  согласованной  работе  Президента,  парламента  и  Правительства,  удалось 
практически безболезненно пройти через кризис,  сохранить достигнутые темпы развития в 
экономике и сфере  культуры,  принимать социально  ориентированный бюджет  республики 
и продолжить  решение  долгосрочных  задач.  Уместно отметить,  что  парламентское 
большинство способствовало конструктивному характеру работы законодательного органа.
    Если по итогам 2008 года расходы республиканского бюджета составляли порядка 75 млрд 
рублей,  то  в  2013  году  расходы  бюджета  уже  увеличатся в 2раза  и  достигнут  без 
малого 150 млрд  рублей.  Ежегодно  увеличивались  ассигнования  на  здравоохранение, 
образование,  социальную  поддержку  нуждающихся  в  помощи  категорий  населения.  В 
частности, за пять лет объемы финансирования системы образования и культуры увеличились 
более 4-х раз и достигли 40 млрд рублей, средняя зарплата работников систем образования и 
здравоохранения увеличилась в 2 раза, средняя заработная плата по республике – более чем 
в полтора раза, средний размер пенсий – в 2 раза. Пять лет назад ежегодный ввод жилья был на 
уровне 290 тыс. кв. м. общей площади, по итогам 2012 года достигнута планка в 352 тыс. кв. м.
       За время четвертого созыва большие перемены произошли не только в деятельности 
Государственного Собрания (Ил Тумэн), но и в работе аппарата Госсобрания. Руководство и 
сотрудники  аппарата  постоянно  стремятся  к  внедрению  новых  форм  деятельности  и 
изменению стиля работы.  Изучению и распространению опыта работы аппарата  якутского 
парламента  посвящено  выездное  заседание  Координационного  Совета  руководителей 
аппаратов  законодательных  органов  субъектов  Федерации,  проведенное  2011  году   в  г. 
Якутске.
      В аппарате полностью осуществлен переход к электронному делопроизводству. Внедрена 
уникальная  мобильная  информационно–справочная система  «Самсон».  По  сути  –  создан 
мобильный  офис  депутата,  который  не  имеет  аналогов  в  России. Использование  ее  на 
планшетных  компьютерах  позволило  законодателям  вести  постоянный  информационный 
обмен со справочными системами республики и России.
       Большое  внимание  уделялось  выводу  на  новый  уровень  работы  аналитического 
управления  Госсобрания.  Теперь  аналитическое  управление  (руководитель  А.  И.  Антонен) 
стало  связующим  звеном  в  аппарате  по  изучению  законодательного  опыта  субъектов 
федерации и комитетов палат Федерального Собрания, что позволило повысить эффективность 
законотворческой работы парламента.
      Многое  сделано,  чтобы  парламентская  газета  «Ил  Тумэн»  отвечала  современным 
требованиям  по  освещению  деятельности  народных  депутатов.  По  итогам  смотра 
региональных парламентских изданий Государственной Думой Федерального Собрания газета 
«Ил Тумэн» признана лучшей. Заключено соглашение с Парламентской газетой Федерального 
Собрания  Российской  Федерации,  по  которому  газета  «Ил  Тумэн»  выполняет  задачу 
представительства в ДФО, также запланированы совместные выпуски газет.
       Следует подчеркнуть, что за эффективной работой каждого депутата, каждого постоянного 
комитета парламента – добросовестный и профессиональный труд сотрудников аппарата. Я 
искренне благодарю работников аппарата парламента за ваш труд, за ответственное отношение 
к делу.
       В 2014 году исполнится 20 лет с образования Государственного Собрания (Ил Тумэн) – 
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парламента  Республики  Саха  (Якутия).  В  условиях  1994  года,  когда  создавалась  новая 
политическая система и рыночные отношения только строились, Государственное Собрание 
(Ил Тумэн)  хотя и называлось  парламентом,  но было таковым скорее  потенциально.  Наш 
депутатский корпус четвертого созыва внес свой особый вклад в строительство новой системы 
регионального  парламентаризма,  в  обеспечении  стабильности  и  конструктивности 
взаимодействия  законодательной  и  исполнительной  ветвей  власти,  в  разработку 
Государственной  программы  «Социально-экономическое  развитие  Дальнего  Востока  и 
Байкальского региона», рост благополучия населения республики.
       Хочу обратиться со словами благодарности, прежде всего,  к  коллегам – народным 
депутатам республики. Я высоко ценю каждого из вас и благодарен вам за совместную работу. 
Каждый  из  вас  –  уникальный  человек,  вы  все  разные,  с  различным  личным  опытом и 
политическими пристрастиями, но все, безусловно, очень ответственные с государственным 
подходом, всем сердцем любящие свою родную Якутию. Разумеется, не все из вас будут в 
новом составе  парламента,  займутся  новой другой работой.  Но где  вы бы не  работали,  я 
благодарю вас за взаимопонимание и совместную работу в прошедшие пять лет.
       Позвольте от имени народных депутатов республики выразить слова благодарности 
Президенту  республики Е.  А.  Борисову за  совместную  работу,  регулярные  встречи  с 
руководителями постоянных комитетов и фракций, за то, что в тесном контакте, вместе решали 
важнейшие задачи, стоящие перед республикой. Поблагодарить Правительство республики и 
ее  руководителя Г.  И.   Данчикову за  деловое  обсуждение  и  согласованность  по  решению 
базовых задач в экономике и социальной сфере.
       Отдельная  благодарность  Председателю  Совета  Федерации В.  И.  Матвиенко за 
конкретные  меры  по  повышению  роли  субъектов  и  их  законодательных  инициатив  в 
федеральном  законотворчестве,  Председателю  Государственной  Думы С.  Е.  Нарышкину, 
депутатам  Федерального  Собрания  за  поддержку  многих  наших  предложений  по 
совершенствованию федерального законодательства.
     Хочу поблагодарить представителей республики в Совете Федерации сенаторов В. А. 
Штырова и А.  С.  Матвеева,  депутатов  Государственной  Думы М.  Е.  Николаева,  Ф.  С. 
Тумусова и сказать большое спасибо за сотрудничество и совместную работу!
       Позвольте, уважаемые коллеги, от вашего имени выразить твердую уверенность в том, что 
народные  депутаты  Государственного  Собрания  (Ил  Тумэн)  предстоящего  пятого  созыва 
продолжат работу в интересах республики, в интересах жителей Якутии.  
      Я еще раз сердечно благодарю вас всех за совместную работу. Благодарю вас за те годы, 
которые  мы  работали  вместе,  и  искренне  желаю  вам  доброго  здоровья,  успехов  и 
благополучия!
       Председатель Государственного Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) 
Виталий Басыгысов.

ЕЛЕНА АЛЕКСЕЕВА НАГРАДИЛА ОРГАНИЗАТОРА ФОРУМА ПРОФСОЮЗНОЙ 
МОЛОДЕЖИ

Якутск.  В выходные, 21-23 июня 2013 года, в живописной местности по Намскому 
тракту  Федерация  профсоюзов  провела  республиканский  форум  молодежи 
«Стратегический профсоюзный резерв –  2013».  Форум проходил под девизами «Идеи 
молодежи  во  благо  развития  профсоюзов!»  и  «Активная  молодежь  –  сильные 
профсоюзы!».
       Как сообщает пресс-служба Ил Тумэна, более ста молодых людей разбились на шесть 
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команд  и  работали  на  дискуссионных  площадках,  чтобы  получить  базовые  знания  по 
основным направлениям работы профсоюзных организаций. Темы дискуссий соответствовали 
профессиональной  направленности:  «Правозащитная  деятельность  профсоюзов», 
«Коллективный договор как механизм социального партнерства», «Мотивация, возможности и 
перспективы».
      Кроме того, в рамках форума состоялась презентация проектов республиканского конкурса 
общественных инициатив «Будущее моего села». Трое победителей конкурса «Будущее моего 
села» получат сертификаты по 100 000 рублей, которые они должны будут использовать для 
реализации  своих  проектов.  Ими  стали Марьяна  Мосоркина  (Таттинский  район), Василий 
Татаринов (Мегино-Кангаласский район) и Туяра Охлопкова (Таттинский район).
       Основным  мероприятием  стала  презентация  и  защита  проектов  участников 
территориального  этапа  Всероссийской  молодежной  школы  профсоюзов  «Стратегический 
резерв».  Школа  направлена  на подготовку  и  формирование сообщества  молодых 
профактивистов,  составляющих  кадровый  потенциал  российского  профсоюзного движения. 
Проведение школы делится на региональный, окружной и федеральный этапы.
Федеральный  этап  пройдет  в  октябре  текущего  года  в  Москве.  Впереди  у  профсоюзной 
молодежи много задач, требующих консолидированных действий, и достойного представления 
республики в данном мероприятии.
      Были подведены итоги территориального этапа. Первое место заняла команда «Зеленые» 
(руководители Антон Онуфриев и Ирина Филиппова),  второе  место   –  команда «Желтые  – 
Пчелки»  (руководитель Анна  Кузнецова)  и  третье  место  –  команда  «Красные  –  Феникс» 
(руководители Александра Шилова и Владислав Слепцов).
      Таким образом, в состав республиканской команды для окружного этапа вошли ведущий 
специалист  отдела  формирования  тарифов  ГУП  «Жилищно-коммунальное  хозяйство 
Республики  Саха  (Якутия)» Мария  Третьякова (реском  профсоюза  жизнеобеспечения), 
специалист  УГРС  ОАО  «Сахатранснефтегаз» Василина  Шкулева (реском 
«Нефтегазстройпрофсоюз»),  юрисконсульт ОТПО ГУП «Жилищно-коммунальное хозяйство 
Республики  Саха  (Якутия)» Илья  Герасимов (реском  профсоюза  жизнеобеспечения), 
начальник  смены  станции  ЯТЭЦ Дмитрий  Григорьев (ЯРОО  «Электропрофсоюз»), 
председатель  профкома  Накынского  отделения  УМТС  АК  «АЛРОСА» Сергей 
Титаренко («Профалмаз»),  юрисконсульт  ООО  АК  «Синема-элемент» Петр 
Ноговицын (реском госучреждений и общественных организаций).
     Жюри  возглавляла  заместитель  председателя  Федерации  профсоюзов  республики 
Валентина Кириллина.
     Член  жюри,  первый  заместитель  председателя  Госсобрания  (Ил  Тумэн) Елена 
Алексеева вручила  спецприз  (поощрение  в  размере  3  тысяч  рублей),  учрежденный 
Государственным  Собранием  республики,  самой  активной  участнице  предыдущих 
республиканских форумов профсоюзной молодежи, организатору и руководителю группы V 
форума Анастасии Слепцовой со словами благодарности за участие в реализации молодежной 
политики  республики. Анастасия  Слепцова –  председатель  молодежного  совета  Якутского 
предприятия по торговле алмазами АК «АЛРОСА» (ЗАО).
     На  сегодняшний  день  молодежные  советы  созданы  в  20  отраслевых  профсоюзных 
комитетах из 22 республиканских комитетов профсоюзов работников всех отраслей Якутии, а 
также в 8 муниципальных районах. ЯСИА.
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ФЛИДА ГАББАСОВА: В ЯКУТИИ ПРИНЯТ ЗАКОН О БИЗНЕС-ОМБУДСМЕНЕ

Якутия. В ходе работы 44 очередного пленарного заседания Госсобрания (Ил Тумэн) 
была  рассмотрена  и  принята  законодательная  инициатива  президента  республики 
и народных  депутатов республики  Владимира Федорова,  Александра  Ким-Кимэна, 
Александра Морозкина –  проект  закона  «Об  уполномоченном  по  защите  прав 
предпринимателей в Республике Саха (Якутия)». Настоящий законопроект определяет 
права, задачи и компетенцию уполномоченного в республике.
       Флида Габбасова, председатель Совета Якутского отделения «Деловой России»:
      Якутское отделение «Деловой России» наряду с другими общественными организациями, 
заинтересованными в принятии закона об уполномоченном по защите прав предпринимателей, 
приняло активное участие в подготовке предложений и формировании проекта данного закона. 
Представители организации вошли в состав экспертной группы по подготовке законопроекта.
       Общественные организации и представители бизнес-сообщества активно отреагировали на 
необходимость данного закона, главными задачами уполномоченного станет защита прав и 
интересов  предпринимателей,  содействие  развитию  общественных  институтов, 
ориентированных  на  защиту  этих  прав,  а  также  активное  участие  в  реализации 
государственной политики в области развития предпринимательской деятельности.
       Хотелось  бы  поблагодарить  всех,  кто  принял  участие  в  создании  и  доработке 
законопроекта и отметить, что в Республике Саха (Якутия) в обсуждении приняли участие по 
подготовке предложений 278 человек.
       С принятием федерального закона проект республиканского был значительно доработан и 
приведен в соответствие. Одним из спорных моментов в обсуждении документа стал вопрос о 
необходимости  наличия  опыта  работы  в  сфере  предпринимательской  и  общественной 
деятельности  кандидата  на  должность  Уполномоченного,  но  данное  предложение  было 
принято в нашу пользу и было включено в принятый документ. 
      Теперь стоит задача по формированию института уполномоченного и постановке его 
работы - задача очень серьезная, требующая особого подхода. Наши коллеги по всей России и, 
конечно же, аппарат уполномоченного при президенте РФ готовы оказывать содействие в этой 
работе. 
       На сегодня уже в 60 субъектах федерации действуют уполномоченные по защите прав 
предпринимателей  как  на  общественных  началах,  так  и  назначенные  на  основании 
региональных  законов.  Это  стало  возможным  благодаря  эффективной  работе  бывшего 
председателя  «Деловой России»,  а  ныне уполномоченного при президенте по защите прав 
предпринимателей Бориса Титова. Важно, как будет выстроена структура в регионах. 
     Наше отделение поддерживает инициативы Бориса Юрьевича, мы считаем, что это только 
начало. Но уже на этом этапе создана и действует реальная площадка для защиты бизнеса, ведь 
зачастую  предприниматели  не  в  силах  самостоятельно  бороться  с  административным 
аппаратом  и  коррупцией  во  власти  на  местах.  Считаю,  что  введение  института 
Уполномоченного по правам предпринимателей значительно повлияет на улучшение делового 
климата,  позволит  бизнесу  с  большей  уверенностью  включаться  в  реализацию  планов 
преобразования и развития российской экономики. ЯСИА.
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Политика

В НИЖНЕМ БЕСТЯХЕ ПРОХОДИТ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ФОРУМ «ПОЛЯРНЫЙ 
ГВАРДЕЙСК»

Якутия. В  Транспортном техникуме в  поселке  Нижний  Бестях  продолжает  свою 
работу дальневосточный молодежный политический форум «Полярный Гвардейск». В 
воскресенье,  23  июня,  гости  и  участники  форума  заселились  в  общежитие,  приняли 
участие  в  открытии  и  вечере  знакомств.  На  следующий  день  их  ждала  работа  по 
направлениям.
      Как сообщили ЯСИА в пресс-службе «Молодой Гвардии Единой России», всего в форуме 
принимает  участие  более  100  человек  из  24  районов  республики  и  5  регионов  Дальнего 
Востока.  Восемь  экспертов,  приглашенных  с  Москвы,  обучают  их  организации  массовых 
мероприятий, благотворительных акций, лидерским качествам, публичным выступлениям и 
многому другому.
      Кроме тренингов 24 июня прошла встреча с федеральным координатором «Молодой 
Гвардии  Единой  России»  по  Дальнему  Востоку  с  Иваном  Джуляком,  который  рассказал 
участникам  о  деятельности  молодогвардейцев  в  разных  регионах  Дальнего  Востока  и 
поделился своим опытом. Также прошла общая лекция по развитию системного мышления и 
системному видению и решению проблем. Закончился второй день пребывания на форуме 
соревнованиями по мас-рестлингу.
     Напомним, что в ходе форума проходит деловая игра «Выборы», где будет избираться глава 
«Полярного  Гвардейска».  Всего  зарегистрировано  семь  кандидатов,  которые  уже  активно 
начали проводить свои предвыборные кампании. Их задача – организовать свой штаб, создать 
программу  и  провести  грамотную  агитацию,  не  нарушая  общих  правил.  Выборы  главы 
«Полярного Гвардейска» пройдут 27 июня, в день закрытия форума. ЯСИА.

Экономика

ТАРИФЫ НА КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ В ЯКУТИИ БУДУТ ПОВЫШЕНЫ

Якутск. С 1 июля 2013 года решением Межведомственной ценовой комиссии Якутии 
будут увеличены размеры тарифов для населения  на водоснабжение,  водоотведение  и 
тепловую  энергию.  Об  этом  сегодня  сообщила  на  пресс-конференции  заместитель 
председателя  Государственного  комитета  по  ценовой  политике  -  Региональной 
энергетической комиссии республики Галина Служаева.
     Тарифы будут увеличены на 10 % в связи с тем, что в прошлом году велась политика 
удерживания тарифов на уровне 6% вместо планируемых 12%.
      Так, ежемесячные расходы среднестатистической семьи из трех человек, проживающей в 
благоустроенной квартире в селе и в городе, составят 4895-6014 рублей в месяц и возрастут на 
492-600 рублей, а платеж такой же семьи, проживающей в частично благоустроенной квартире 
площадью 47 кв. м, составит 2352-2926 рублей в месяц и возрастет на 251-300 рублей в селе и 
городе.
      Но, несмотря на то, что с 1 июля 2013 года тарифы будут увеличены на 10%, в Якутии по-
прежнему  будут  действовать  одни  из  самых  низких среди  субъектов  Дальнего 
Востока тарифов  на  платежи граждан  за  жилищно-коммунальные  услуги.  Ниже  только 
в Еврейской АО. Это связано с тем, что для населения республики тарифы на коммунальные 
услуги устанавливаются ниже экономически обоснованного уровня. Разница компенсируется 
из республиканского бюджета. 
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     Для доведения коммунальной отрасли до полной окупаемости тарифы для населения 
необходимо поднять от 2 до 12 раз, что вызовет социальную напряженность в обществе. Таким 
образом, все граждане Якутии фактически пользуются льготными тарифами на коммунальные 
услуги.  Кроме  того,  с  2012  года  снижен  региональный  стандарт  оплаты  жилищно-
коммунальных услуг в совокупном доходе семьи с 22% до 15%. Это означает, что ни одна 
семья не платит за услуги ЖКХ более 15% от своего совокупного дохода. Также отдельным 
категориям  граждан выделяются субсидии  и  компенсации  для  оплаты  жилищно-
коммунальных услуг.
     Почему ежегодно поднимаются тарифы на коммунальные услуги? По словам Галины 
Служаевой,  основной  составляющей  являются  топливные  ресурсы,  которые  растут 
опережающими темпами: «Когда растут цены, соответственно, растет и тариф».  Нюргуяна 
Иванова, ЯСИА.

ДНЕВНИК НАВИГАЦИИ ЛОРП: ЗАВЕРШЕНА ВИЛЮЙСКАЯ ОПЕРАЦИЯ

Якутия.  По состоянию на 25 июня на суда ОАО «ЛОРП» отгружено 140,1 тыс. тонн 
нефтепродуктов наливом, из них светлых нефтепродуктов – 113,0 тыс. тонн, нефтяного 
котельного топлива – 27,1 тыс. тонн.
       Как сообщили ЯСИА в пароходстве, сухогрузным флотом нарастающим итогом с начала 
навигации отправлено 167,3 тыс. тонн, из них генеральных грузов из Осетрово - 35,3 тыс. тонн, 
каменного  угля  с  шахты  Джебарики-Хая  -  75,5  тыс.тонн,  строительных  грузов  из 
Мохсоголлоха - 6,6 тыс. тонн и лесных грузов из Витима – 25,9 тыс. тонн.
     Завершилась вилюйская кампания по завозу грузов в пункты р. Вилюй. В сложных условиях 
мелководья флотом ОАО «ЛОРП» доставлено 20,11 тыс. тонн нефтепродуктов наливом для 
получателей вилюйских улусов, в том числе в п. Сунтар - 1,32 тыс. тонн, в п. Нюрба – 15,23 
тыс. тонн, в Верхневилюйск – 1,83 тыс. тонн и в п. Кысыл-Сыр – 1,73 тыс. тонн. Из поселка 
Кысыл-Сыр  в  короткие  сроки  отгружен  и  вывезен  плановый  объем  газоконденсатного 
котельного топлива в количестве 16,9 тыс. тонн с депонацией в пункты Сангар и Жиганск, 
предназначенный для  завоза  в  пункты арктического побережья  и  северных рек  во  второй 
период навигации для нужд жилищно-коммунального комплекса Республики Саха (Якутия).
       В настоящее время при задымленности и стабильном падении уровней воды на Вилюе 
заместитель  генерального  директора  ОАО  ЛОРП  по  флоту  Валерий  Степанов  руководит 
выводом флота на реку Лену. Сегодня в 6 часов последний нефтеналивной состав – танкер 
«Семен Дежнев» с баржей МН-2603 утра - проследовал в Кысыл-Сыр.
       На реке Индигирке продолжается момская навигация. На 25 июня принято к перевозке 7,6 
тыс.  тонн  нефтепродуктов  наливом  назначением  в  п.  Хонуу.  На  сегодня  получателям 
Момского  улуса  доставлено  2,3  тыс.  тонн  нефтегрузов,  в  том  числе  для  нужд  ОАО 
«Саханефтегазсбыт»  -  0,6  тыс.  тонн,  ГУП  «ЖКХ  по  РС(Я)»  -  1,4  тыс.  тонн,  ОАО 
«Энерготрансснаб» - 0,3 тыс. тонн. ЯСИА.

Общество

В ЯКУТИИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ РАБОТА ПО СОЗДАНИЮ СИТУАЦИОННОГО 
ЦЕНТРА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РЕСПУБЛИКИ

Якутск.  Ход  создания  Ситуационного  центра  при  президенте  Якутии  обсудили 
сегодня на коллегии Министерства связи под председательством министра Константина 
Семенова.
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      Напомним, что распоряжение президента о создании Ситуационного центра вышло 4 
декабря 2012 года, им устанавливался срок начала работы центра 1 июля 2013 года, в новой 
редакции распоряжения он продлен до 1 ноября 2013 года.
       По  задумке  Ситуационный  центр  будет  представлять  собой  информационно-
управленческую систему,  которая  позволит повысить скорость принятия,  эффективность  и 
качество управленческих решений.
       Согласно проекту, Ситуационный центр будет разместится в Доме правительства № 1 и 
будет  оснащен  системами  конференц-связи  и  видеоконференц-связи,  системой  аудио-, 
видеозаписи и воспроизведения, системой технологического телевидения и протоколирования 
и другими средствами интерактивного представления информации.
       Сердцем Ситуационного центра должна стать информационная система, которая позволит 
получать  и  обрабатывать  данные,  поступающие  со  всех  районов  республики,  и  затем 
представлять их в удобном виде для планирования и анализа. В дальнейшем созданные базы 
данных  будут  использоваться  для  предоставления  населению  республики  разного  рода 
электронных услуг, прежде всего электронного правительства.
       Как рассказал членам коллегии заместитель руководителя департамента формирования 
электронного  правительства  Петр  Николаев,  в  2013  году  на  мероприятия  по  созданию 
Ситуационного  центра  планируется  потратить  около  88  млн  рублей,  которые  будут 
распределены на приобретение и наладку аппаратно-программного комплекса, оборудование 
помещения, установку системы электроснабжения и кондиционирования, а также на создание 
системы защиты информации.
       Основным источником информационного наполнения Ситуационного центра пока станет 
информационно-аналитическая  система,  созданная  на  базе  автоматизированной  системы 
«Управление»,  в дальнейшем таким источником станут центры обработки данных, которые 
будут размещаться во всех районах Якутии.
       На сегодня уже создан Центральный ЦОД в Якутске, еще восемь районных ЦОД к концу 
2013  года  планируется  открыть  в  Верхневилюйском,  Вилюйском,  Горном,  Мегино-
Кангаласском,  Нерюнгринском,  Усть-Алданском,  Ханггаласском  и  Чурапчинском  улусах 
Якутии.
      Заслушав доклад Петра Николаева, члены коллегии обсудили проект решения, в котором 
определили конечные сроки завершения монтажа оборудования, подготовки специалистов и 
начала опытной эксплуатации автоматизированных рабочих мест.
       Директор Информационного центра при президенте Якутии Анатолий Бравин предложил 
провести корректировку сроков и внести в проект предложение о необходимость разработки 
концепции развития Ситуационного центра, которая целостно бы описывала его создание и 
эксплуатацию  на  протяжении  всего  жизненного  цикла  и  содержала  бы  обоснование 
финансовых и организационных затрат.
       В свою очередь Константин Семенов отметил, что разработка концепции изначально 
предполагалась, но потом от нее было решено отказаться. Между тем он предложил в качестве 
компромисса  внести  предложение  по  разработке  концепции  в  протокол  и  вернуться  к 
документу в первом квартале 2014 года.
     В продолжение первого доклада было заслушано сообщение директора Республиканского 
центра  информационных  технологий  Гаврила  Афанасьева,  который рассказал  о  работе  по 
созданию  районных  центров  обработки  данных,  на  основе  которых  затем  будет 
осуществляться  информационное  наполнение  системы  электронного  правительства  и 
Ситуационного центра Якутии.
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      Предназначение таких центров — сбор, централизованная обработка и хранение первичной 
информации для  нужд  муниципальных  образований.  В дальнейшем  та  часть  информации, 
которая необходима, будет передаваться в информационную систему Ситуационного центра.
      Такая многоступенчатая система обработки и передачи данных была принята из-за качества 
интернета,  связь  в  Якутии пока  оставляет  желать  лучшего,  а  большая  часть  информации, 
которая  необходима  муниципальным  образованиям,  не  нужна  Ситуационному  центру. 
Поэтому при передаче данных будет производиться своеобразная фильтрация данных и тем 
самым снижаться нагрузка на каналы связи.
       Как уже говорилось выше, до конца года такие центры будут созданы в восьми улусах 
Якутии,  до  конца  2016  года  планируется  обеспечить  ими  все  района  Якутии.  По  словам 
Гаврила Афанасьева, при выборе первых улусов для установки центров они руководствовались 
прежде  всего  наличием  стабильных  арендованных  наземных  каналов  связи,  что  позволит 
протестировать работу центров в нормальных условиях.
       Он также отметил преимущество таких центров: мобильность, высокая степень защиты, 
которая позволяет устанавливать их в любых помещениях без предварительной подготовки, а 
возможность модульной сборки способствует варьированию цен и проведению регламентных 
работ раз в три месяца и реже.
    Член коллегии, генеральный директор компании «Ростелеком» Руслан Тулаганов предложил 
сотрудничество в части в организации спецусловий для размещения центров обработки данных 
и обеспечения электроэнергией на случай аварийных отключений, отметив, что компанией уже 
решены подобные вопросы во всех райцентрах республики и это может помочь сэкономить 
средства на обслуживание центров обработки данных.
      Константин Семенов пообещал, что все возможные варианты сотрудничества обязательно 
будут рассмотрены при дальнейшей реализации проекта. Галина Мозолевская, ЯСИА.

МАКСИМ ТОПИЛИН: НОВАЯ РЕФОРМА НЕ КОСНЕТСЯ ПЕНСИОННОГО 
ВОЗРАСТА. ОН ОСТАНЕТСЯ ПРЕЖНИМ

Москва.  Сегодня  во  время  видеоселекторной  пресс-конференции  с  регионами 
страны  Министерство  труда  и  социальной  защиты  РФ  представило  новые  правила 
исчисления  трудовой  пенсии  по  старости,  а  также  презентовало  «пенсионный 
калькулятор».
    Участие приняли глава федерального ведомства Максим Топилин, его заместитель, статс-
секретарь  Андрей  Пудов  и  председатель  правления  Пенсионного  фонда  России  Антон 
Дроздов. Якутское отделение ПФР на встрече представил заместитель управляющего Марк 
Унаров.
     В первую очередь, министр труда и социальной защиты РФ опроверг опасения россиян 
насчет  того,  что  в  связи  с  новыми  преобразованиями  будут  повышены  сроки  выхода  на 
пенсию. «Увеличение средней продолжительности жизни в стране не причина для повышения 
пенсионного возраста.  Он останется прежним: 55 для женщин и 60 для мужчин»,  -  сказал 
Топилин.
     По словам министра, новая реформа поможет сбалансировать в перспективе обязательства 
пенсионной  системы  перед  гражданами.  «Права  пенсионеров  ни  в  коем  случае  не  будут 
ущемлены.  Все  преимущества  сохраняются,  минимальная  пенсия  не  должна  быть  ниже 
прожиточного минимума», - подчеркнул он.
     При этом Топилин обратил внимание на то, что большое значение будет придаваться 
трудовому  стажу:  чем  длиннее  стаж,  тем  выше  пенсия.  Будут  введены  премиальные 
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коэффициенты:  для  женщин  -  от  30  и  более  лет  стажа,  для  мужчин  -  от  35  и  более  на 
протяжении 10 лет. С каждым годом начиная с 2015-го — даты официального перехода на 
новую пенсионную систему  — на  1/10  будет  увеличиваться  налогооблагаемый  порог.  Со 
временем размер пенсии россиянина составит не менее 2,5 прожиточных минимума.
     Надо отметить, что изменения коснутся только правил формирования трудовой пенсии по 
старости.  Правила  для  тех,  кто  получает  пенсию  по  инвалидности  и  по  случаю  потери 
кормильца, останутся неизменными. В последнем случае будет произведен лишь перерасчет 
годового  коэффициента,  в  зависимости  от  того,  какой  трудовой  стаж имел  кормилец  при 
жизни.
      В течение этого года будут приняты законы, поправки и все необходимые документы, а 
2014-й станет переходным периодом. Новый порядок формирования пенсионных прав граждан 
и назначения трудовой пенсии по старости предполагается ввести в стране с 1 января 2013 
года. Марияанна Егорова, ЯСИА.

ВЛАСТИ ЯКУТСКА ВЫДЕЛИЛИ 6 МЛН РУБ НА ДОКУМЕНТАЦИЮ ДЛЯ 
МУСОРОПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ СТАНЦИИ

Якутия.  Власти  Якутска  из  бюджета  города  выделили  6  миллионов  рублей  на 
разработку проектно-сметной документации мусороперегрузочной станции с элементами 
сортировки твердых бытовых отходов.
     Как сообщили ЯСИА в Службе эксплуатации городского хозяйства Якутска, также были 
выделены  средства  на  геологические,  экологические  и  геодезические  изыскания, 
предшествующие строительству станции.
       Напомним,  что  в  феврале  этого  года  руководителем  МКУ  «СЭГХ»  Анатолием 
Кырджагасовым был проведен научно-технический совет, на котором ученые, чиновники и 
общественники  пришли  к  мнению,  что  городу  нужна  мусороперегрузочная  станция  с 
элементами сортировки.
      Эта станция призвана стать важным звеном в новой схеме переработки и утилизации 
отходов на территории столичного округа республики.
     Размещаться она будет на территории переулка Базовый, для чего департаментом земельных 
и имущественных отношений мэрии Якутска  27 марта 2013 года  был выделен земельный 
участок  размером  11  гектаров.  Об  этом  заместитель  руководителя  ДИЗО  Яков  Алексеев 
сообщил  на  совещании  межведомственной  рабочей  комиссии  по  строительству 
мусороперегрузочной  станции  под  председательством  замглавы  Дмитрия  Садовникова. 
ЯСИА.

В ЯКУТИИ ИСПОЛНЯЮТСЯ УКАЗЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ В ОБЛАСТИ 
ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Якутия.  Президентом  Российской  Федерации  Владимиром  Путиным  поставлена 
задача поэтапно обеспечить 100% доступность дошкольного образования для детей от 3 
до 7 лет.
       Как  сообщили ЯСИА в  Минобразования  Якутии,  для  решения задачи ликвидации 
очередности  в  дошкольные  учреждения  приняты  план  ликвидации  очередности  и  план 
мероприятий, направленные на повышение эффективности системы образования и науки.
      Работа ведется за счет государственного бюджета Якутии, местных бюджетов, федеральной 
субсидии и внебюжетных источников.  По итогам 2012 года создано 2861 дополнительное 
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место, при запланированном показателе в 2258 дополнительных мест, т. е. план исполнен на 
126,7%. Всего реконструировано 11 дошкольных образовательных учреждений, построено 10 
новых  зданий,  созданы  дополнительные  места  на  базе  действующих  учреждений. 
Дополнительные  места  в  2012  году  не  созданы  в  9  муниципальных  районах  (Абыйский, 
Аллаиховский,  Булунский,  Верхнеколымский, Жиганский,  Нижнеколымский,  Оймяконский, 
Усть-Янский,  Эвено-Бытантайский),  где  очередность  составляет  менее  50  детей,  за 
исключением Аллаиховского улуса, в котором охват составляет 100%. На 100% задача решена 
в Нерюнгринском, Среднеколымском, Оленекском, Оймяконском районах.
       В  2013  году  продолжается  строительство  по  республиканским  и  муниципальным 
программам,  а  также  в  счет  федеральной  субсидии.  За  счет  средств  республиканского 
движения добрых дел «Моя Якутия в ХХ1 веке» строятся 28 детских садов, из них вводятся 12 
детских садов  на  535 мест:  за  счет  средств  инвестиционного бюджета  Якутии вводятся  4 
детских сада на 350 мест,  за счет бюджета муниципального образования «Ленский район» 
вводятся 2 объекта на 75 мест.
      Всего в 2013 году планируется ввод 19 объектов дошкольного образования на 1060 мест.
       Дополнительно из федерального бюджета выделена субсидия на 635,6 миллиона рублей. За 
счет субсидии планируется строительство 10 детских садов на 1750 мест с вводом в 2014 году.
     Продолжается работа по привлечению международного займа по инвестиционному проекту 
«Инновационное развитие дошкольного образования».  Общая стоимость данного проекта - 
7192 млн рублей, в том числе 3600 млн рублей - за счет заемных средств, предоставляемых 
Международным  банком  реконструкции  и  развития.  Инвестиционным  проектом 
предусматривается не только строительство и реконструкция детских садов, но и внедрение 
нововведений в само дошкольное образование, оценку его качества и управление.
     В настоящее время Министерство финансов Российской Федерации включило эти объемы в 
проект  федерального  закона  о  федеральном  бюджете  на  2014  год  и  на  соответствующий 
плановый период.
       9 июля ожидается визит директора представительства Всемирного банка в Российской 
Федерации Михала Рутковски и проведение оценочной миссии по проекту.
       Заключение соглашения с МБРР о займе намечено на 4 квартал 2013 года. В настоящее 
время  Минобрнауки  России  проведены  завершающие  этапы  конкурса  по  отбору  группы 
подготовки и реализации проекта, которая приступит непосредственно к подготовке основной 
документации  проекта  и  его  реализации  после  заключения  четырехстороннего  договора 
поручения Минфина РФ, Минобрнауки РФ, Республики Саха (Якутия) и группы. Конкурс 
выиграло некоммерческое партнерство «Фонд «Бюро экономического анализа».
      Все это дает нам основание полагать, что с 2014 года строительство детских садов в счет 
займа МБРР начнется. ЯСИА.

РОДИТЕЛЯМ ТРОЙНЯШЕК ИЗ ЯКУТСКОГО ПОСЕЛКА УДАЧНЫЙ 
ПРЕДОСТАВЛЕНА ВЫПЛАТА НА УЛУЧШЕНИЕ ЖИЛИЩНЫХ УСЛОВИЙ

Якутия. Во  исполнение  распоряжения  правительства  Якутии «О предоставлении 
социальной  выплаты  на  улучшение  жилищных  условий  семьям,  в  которых 
одновременно  родилось  трое  детей»  Министерством  труда  и  социального  развития 
республики  семье  Левченко  Светланы  Валерьевны  и  Алексея  Витальевича, 
проживающих в городе Удачный Мирнинского района,  в  связи с  рождением тройни 
перечислено 1 184 280 рублей на приобретение квартиры в Удачном. 
       Как сообщили ЯСИА в министерстве, в апреле прошлого года в семье Левченко родились 
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Тимофей, Арсений и Мелания. В данное время семья проживает в своей четырехкомнатной 
квартире. На полученную от государства выплату Левченко купили однокомнатную квартиру. 
По словам Светланы Валерьевны, пока они не решили, как распорядиться квартирой.
     «Возможно, пока будем сдавать в аренду, и в дальнейшем она станет  капиталом для 
обучения наших детей», - говорит мать семьи.
      Семья Левченко создалась 6 лет назад, у тройняшек есть старшая сестра Настя, ей 5 лет. 
«Сейчас уже полегче стало, все-таки наши малыши растут, им 1 год и 2 месяца. Но в первые 
месяцы  было  сложно  со  всеми  справляться.  Отец  у  нас  работает  посменно  в  руднике 
«Удачный» проходчиком, поэтому воспитанием детей в семье в основном занимаюсь я сама. 
Выражаю  большую  благодарность  руководству  республики  за  заботу,  внимание  и  такую 
помощь», - рассказывает Светлана Валерьевна. ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ УСТАНОВЛЕНЫ ИНФОМАТЫ С ДОСТУПОМ К ПОРТАЛУ 
ГОСУСЛУГ

Якутск. Филиал Сахателеком ОАО «Ростелеком» установил два информационных 
терминала (инфомат) для работы на едином портале государственных и муниципальных 
услуг  (www.gosuslugi.ru).  Инфоматы  установлены  в  Центре  продаж  и  сервиса  ОАО 
«Ростелеком» на ул. Курашова, 22 и Каландаришвили, 36.
       С помощью инфомата можно начать процедуру регистрации на портале gosuslugi.ru. После 
регистрации и  активации личного  кабинета  инфомат  облегчит  взаимодействие  с  органами 
власти для получения в электронном виде различных услуг федерального, регионального и 
муниципального уровня. В частности, с его помощью можно подать заявление на получение 
загранпаспорта,  узнать  задолженность  по  налогам  или  штрафам,  подать  заявление  на 
регистрацию  или  расторжение  брака,  узнать  о  состоянии  индивидуального  счёта 
застрахованного лица и т. д.
        «Сайт  www.gosuslugi.ru  становится  все  более  популярным среди якутян.  Об  этом 
свидетельствует и то, что на сегодняшний день компания выдала в республике уже свыше 5000 
кодов  активации,  -  говорит  директор  филиала  Сахателеком  Руслан  Тулаганов.  –  Стоит 
отметить, что наибольшей популярностью на портале пользуется услуга информирования о 
наличии административных правонарушений в области дорожного движения, а также услуга 
оформления паспортов».
       Напомним, что для получения доступа к Единому порталу необходимо получить код 
активации личного кабинета. Это можно сделать двумя способами: по почте или в Центре 
продаж и сервиса «Ростелеком».
      Коды активации «личного кабинета» предоставляются гражданам России независимо от 
адреса регистрации бесплатно. Для ускорения процесса можно зарегистрироваться на портале 
www.gosuslugi.ru  и  выбрать  в  процессе  регистрации  способ  получения  кода  –  в  центре 
обслуживания клиента ОАО «Ростелеком».  Выдача кодов активации оформляется только в 
присутствии  клиента,  что  гарантирует  защиту  персональных  данных.  Для  получения  кода 
необходимы паспорт и страховое свидетельство Пенсионного фонда. ЯСИА.

НА ГЛАВНЫХ УЛИЦАХ ЯКУТСКА ПРОЙДЕТ РЕГИСТРАЦИЯ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ 
«ОNE СLICK YAKUTSK»

Якутия.  В День молодежи, 27 июня, «One Click Yakutsk» выйдет на улицы с целью 
привлечения  внимания  горожан  к  решению  проблем  города.  Система  «One  Click 



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
Yakutsk»  появилась  всего  два  месяца  тому  назад,  но  уже  востребована и  актуальна. 
Первым  проектом  портала  стал  «Чистый  город»,  направленный  на  выявление  и 
ликвидацию свалок. На сегодняшний день благодаря сайту и неравнодушным жителям 
убрано 90 свалок.
      Как сообщили ЯСИА в мэрии Якутска, в этот день горожане будут иметь возможность 
зарегистрироваться и получить пошаговое объяснение,  как правильно использовать данный 
интернет-ресурс.
     Горожан ждут у кинотеатра «Центральный», в сквере у торгового центра «Московский» с 
12.30, а также на площади Орджоникидзе с 15.00. ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ БУДЕТ ОТКЛЮЧЕНО ТЕЛЕРАДИОВЕЩАНИЕ С 8 ИЮЛЯ ПО 30 
СЕНТЯБРЯ

Якутия.  Из-за ремонтных работ на радиотелевизионной башне Якутска с 8 июля по 
30 сентября с 8.00 до 17.00 будет отключено телерадиовещание, сообщает мэрия города.
     С  3  по  14  июня  2013  года  было  проведено  обследование  металлоконструкций 
радиотелевизионной  башни  филиала  РТРС  «Радиотелевизионный  передающий  центр 
Республики Саха (Якутия)».
      По результатам обследования выявлено нарушение антикоррозийного лакокрасочного 
покрытия по всей высоте башни, предыдущая покраска проводилась более 10 лет назад.
       В связи с этим планируются работы по покраске радиотелевизионной башни в период с 8 
июля  по 30 сентября 2013 г.  в  согласованное с  телерадиокомпаниями время.  Отключение 
телерадиовещания  будет  производиться  с  8.00  до  17.00  местного  времени  общей 
продолжительностью  не  более  480  часов,  за  исключением  выходных  дней  и  дней  с 
неблагоприятной погодой.
      При производстве работ возможно случайное падение предметов и распыление краски в 
радиусе  200  метров  от  радиотелевизионной  башни,  «разлет»  микрочастиц  краски  в 
зависимости от погодных условий возможен на большее расстояние.
     На период проведения работ во избежание порчи имущества не рекомендуется оставлять на 
близлежащих  улицах  автотранспорт  или  другое  имущество,  сообщает  ФГУП «Российская 
телевизионная и радиовещательная сеть»,  филиал «Радиотелевизионный передающий центр 
РС(Я)». ЯСИА.

ЯКУТСК ПРИНИМАЕТ ПОЗДРАВЛЕНИЯ С ЫСЫАХОМ ТУЙМААДЫ

Якутия. В адрес мэра Якутска Айсена Николаева и горожан поступают поздравления 
из различных уголков Российской Федерации и зарубежья. 
       Как сообщили ЯСИА в мэрии города, жителей Якутска, гостей и организаторов праздника 
поздравило руководство Международной ассамблеи столиц и крупных городов (МАГ) – Аким 
Астаны, и. о. президента МАГ И. Н. Тасмагамбетов, председатель Экспертного совета МАГ, 
глава Оренбурга Ю. Н. Мищеряков, исполнительный вице-президент, генеральный директор 
МАГ В. И. Селиванов.
      В поздравлении, в частности, говорится: «В настоящее время в России и в странах СНГ 
идет  процесс  устойчивого  развития  городов,  и  одним из  ключевых  вопросов  для  властей 
является осуществление активной социальной и культурной политики. Праздник Ысыах идет в 
ногу  со  временем  и  является  одним  из  самых  значимых  культурных  событий  в  жизни 
Республики Саха (Якутия). Уверен, что праздник Ысыах станет радостным событием для всех, 
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кто  примет  в  нем  участие,  а  также  площадкой,  на  которой  Якутск  сможет  достойно 
презентовать  свои  возможности  и  новые  проекты  в  приоритетных  секторах  экономики, 
культурной  и  социальной  сферах.  Желаем  участникам  торжественных  мероприятий, 
посвященных празднику Ысыах, успешного и плодотворного общения, сотрудничества, новых 
программ и проектов во благо развития Якутска. Пусть процветают города, пусть развивается и 
крепнет международное и межмуниципальное сотрудничество!».
      От имени иркутян всех жителей Якутска с национальным праздником поздравил мэр 
Иркутска В. И. Кондрашов: «В последние годы Ысыах стал одним из символов единения всех 
жителей  многонациональной  Якутии,  несущих  свет  человеческой  доброты,  стремление  к 
укреплению  дружбы  и  взаимопонимания  между  людьми,  гармонию в  семью  и  общество, 
объединение сил и возможностей якутского народа, направленных на дальнейшее развитие и 
процветание родного края. В дни празднования Ысыаха пусть все жители и гости столицы 
Якутска почувствуют единство с природой, наберутся сил и энергии, а жизнь каждой семьи 
наполнится радостью и благополучием. Здоровья вам, счастья, успехов во всех начинаниях и 
новых трудовых свершений! С праздником!».
      И. о. мэра Улан-Удэ М. А. Ян от имени жителей Улан-Удэ пожелал Якутску процветания и 
богатства.  «Надеюсь,  что  благодаря  нашим  совместным  усилиям  взаимоотношения  в 
экономической, социальной, культурой сферах найдут свое дальнейшее развитие,  а дружба 
между жителями Улан-Удэ и Якутска год от года будет крепнуть и развиваться», - говорится в 
поздравлении.
      Поздравления с пожеланиями процветания, успехов, дальнейшего укрепления дружбы и 
всестороннего  сотрудничества  поступили  также  от  имени  руководства  администрации 
Красноярска, городского округа «Город Чита», мэра Казани, Кызыла, префекта Центрального 
административного округа Москвы, мэра города Мураяма (Япония) и других. ЯСИА.

НА ЫСЫАХ ТУЙМААДЫ ПРИЕЗЖАЮТ ГОСТИ ИЗ РОССИИ 
И ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАН

Якутск.  Ысыах  Туймаады  стал  поистине  настоящим  национальным  праздником 
единения,  согласия,  дружбы  народов,  что  соответствует  мировоззрению  народа  саха. 
Ежегодно  в  празднике  принимают участие  жители и  гости  разных национальностей, 
проживающих  не  только  в  столице,  но  и  в  улусах  республики,  городах  России  и 
зарубежья, сообщает ЯСИА Департамент по связям с общественностью, взаимодействию 
со СМИ, внешним и межрегиональным связям ОА.
       С каждым годом растет  число желающих приобщиться  к празднованию культовой 
традиции народа саха,  бережно передаваемой из поколения в поколение.  В прошлом году 
ысыах посетило порядка 160 тысяч жителей и гостей столицы (для сравнения, в 2011 году - 110 
000). Благодаря слаженной и плодотворной работе оргкомитета, праздник всегда проходит на 
высоком организационном уровне.
     29-30 июня на  праздник «Ысыах  Туймаады-2013» по сложившейся  доброй традиции 
приезжают  многочисленные  гости:  политические  и  общественные  деятели,  иностранные 
туристы, журналисты.  В частности, свое участие подтвердили генеральный директор Бюро 
социального обеспечения города Чханвона Син Хёнг-ки, начальник отдела международного 
сотрудничества Администрации города Чханвона Ким Су-киль, начальник отдела социального 
обеспечения  Администрации  города  Чханвон  Со  Хо-кван,  мэр  Народного  правительства 
города Хэйхэ Чжан Эньлян и члены делегации правительства Хэйхэ, заместитель руководителя 
администрации  города  Улан-Удэ  Тигран  Львович  Оболов,  глава  муниципального  района 
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«Усть-Цилемский»  Республики  Коми  Алексей  Викторович  Позднеев,  гости  конференции 
«Возобновляемая  энергетика  в  изолированных  системах  Дальнего  Востока  России», 
приглашенные  гости  по  линии  СВФУ,  Министерства  по  федеративным  отношениям  и 
внешним связям РС(Я) и другие. ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ ПРОЙДЕТ I МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ КУЗНЕЦОВ «КЫТАЙ 
БАХСЫ»

Якутск.  C 27 по 30 июля в Якутии впервые пройдет I Международный фестиваль 
кузнецов «Кытай Бахсы». Аукцион изделий мастеров кузнечного дела, мастер-классы, 
выставки и ряд других мероприятий будут проведены в туристическом комплексе «Ус 
Хатын» вовремя национального праздника «Ысыах Туймаады».
      На фестивале будет продемонстрировано искусство мастерство иностранных, российских и 
местных  кузнецов,  показана  реконструкция  старинной  якутской  технологии получения 
кричного железа на сыродутной печи и передел кричного железа до готового изделия. Также в 
рамках фестиваля будет проведён обмен опытом между кузнецами в форме мастер-классов и 
дискуссий, а также взаимодействия с зарубежными партнерами.
      Отметим, что фестиваль пройдет впервые в республике. Данный выбор не случаен. Якутия 
имеет богатое историческое наследие по введению в хозяйственный оборот железной и другой 
металлической  утвари,  огромные  запасы  железной  руды  и  других  полезных  ископаемых. 
Кроме  этого  в  республике  развита  научно-образовательная  инфраструктура  в  области 
переработки  и  использования  рудного  сырья,  также  хорошо  сохранена  культура  и  быт,  в 
котором металлическая  утварь  занимает  важное  место,  сохранена  национальная  кузнечная 
культура, представляющая интерес мировой профессиональной среды. Якутия богата большим 
количеством  мастеров  высокого  уровня,  которые  сделали  известными  по  всему  миру 
национальный музыкальный инструмент - хомус и якутский нож и превратили их наряду с 
алмазом, золотом и другими драгоценностями в бренд республики.
     Результатом проведения фестиваля  будет укрепление престижа Якутии как региона с 
высоким уровнем национальной культуры,  создающей все условия для профессионального 
роста железных дел мастеров. Нюргуяна Иванова, ЯСИА.

ЯКУТСКИЙ ФИЛЬМ СТАЛ ОДНИМ ИЗ ПОБЕДИТЕЛЕЙ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ФЕСТИВАЛЯ

Якутия.  Якутский  фильм  «Осуохай.  Танец  жизни»  стал  одним  из  победителей 
международного экологического телефестиваля «Спасти и сохранить», который прошел 
в Ханты-Мансийске уже в 17 раз.
        В связи с объявлением 2013 года Годом охраны окружающей среды фестиваль прошел с 
особенным размахом, количество номинаций было увеличено с десяти до двенадцати, был 
организован специальный детский конкурс,  общее количество конкурсных работ из шести 
стран мира превысило две сотни картин.
        Работа  якутского  режиссера  Эдуарда  Новикова  стала  победителем  в  номинации 
«Этноэкология». По словам самого Эдуарда, он не ожидал такого успеха. «Работу на конкурс 
отправил еще весной, и вот недавно пришло письмо о победе», - радуется режиссер.
        Данная  картина  рассказывает  об  осуохае  как  об  одном  из  основных  столпов 
мировоззрения народа саха, раскрывает многие тайны этого уникального танца.
     Фильм был снят при поддержке медиагруппы «Ситим», администрации ГО «Город Якутск» 
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и общества «Осуохай». ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ ПРОЙДЕТ ВЫСТАВКА «ПЕЧАТНЫЙ ДВОР ЯКУТИИ-2013»

Якутия.  В Якутске с 27 по 28 июня состоится межрегиональная выставка-ярмарка 
«Печатный  двор  Якутии-2013.  Рекламных  дел  мастер»,  сообщает  республиканский 
Центр поддержки предпринимательства.
     В  рамках  выставки  28  июня  состоится  круглый стол «Актуальные  вопросы в  сфере 
рекламы», на котором будут рассмотрены перспективные направления развития рекламного 
рынка Якутии, правоприменение законодательства РФ о рекламе, нормативные акты.
      Круглый стол пройдет в Доме печати. Его модератором станет председатель Ассоциации 
рекламопроизводителей  Республики  Саха  (Якутия)  Юрий  Малтугуев.  Приглашены  также 
продюсер,  профессор  Байкальского  государственного  университета  экономики  и  права 
(Якутский  филиал)  Андрей  И,  индивидуальный  предприниматель,  владелец  Издательского 
дома ООО «Норд-Пресс» Леонид Левин.
     В ходе мероприятия будут заслушаны выступления «Деятельность УФАС по РС(Я) по 
контролю и надзору за соблюдением Российского закона «О Рекламе» на территории города 
Якутска», «Современное состояние и перспективы развития наружной рекламы на территории 
города Якутска», «О соблюдении ГОСТов, норм и правил размещения и установки наружной 
рекламы». ЯСИА.

АЭРОПОРТ ЯКУТСКА ПРЕДЛОЖИЛ ПАССАЖИРАМ ПОИГРАТЬ 
ДО ВЫЛЕТА В ЯКУТСКИЕ НАСТОЛЬНЫЕ ИГРЫ

Якутия.  Аэропорт  Якутск  продолжает  радовать  своих  пассажиров  интересными 
проектами в виде концертов классической музыки «Music flight, или Музыка полета» 
(совместно с Филармонией Якутии), буккроссинга (бесплатного предоставления книг для 
чтения), художественных выставок «Air art» на разные темы и т. д. 
      Как сообщили ЯСИА в пресс-службе аэропорта, 25 июня в пассажирском терминале 
аэропорта  Якутск  стартовал  новый проект  под  названием  «Игры  предков».  В  преддверии 
Ысыаха Туймаады и Спартакиады по национальным видам спорта  «Игры Манчаары» для 
пассажиров  были  организованы  мастер-классы  и  показательные  выступления  мастеров 
Федерации национальных настольных игр РС(Я).
       В первой половине дня активные пропагандисты игр предков не только в республике, но и 
за ее пределами - инструктор республиканского Центра национальных видов спорта им В. 
Манчаары»  («Модун»)  Надежда  Белолюбская  и  педагог  Республиканского  лицея-центра 
профессиональной  и  медико-социальной реабилитации инвалидов  Капиталина  Алексеева  с 
воспитанниками школы настольных игр - представили перед изумленной публикой якутские 
настольные  игры  «Хабылык»  («Лучинка»),  «Хаамыска»  («Камешки»),  «Тырыынка» 
(«Палочки») и «Тыксаан» («Отстреливание пальцами»), чем вызвали оживленный интерес у 
ожидающих своего рейса пассажиров.
       В этот день все желающие смогли сыграть в эти замечательные игры наших предков, 
которые способствуют тренировке силы рук, ловкости, меткости и выносливости.
      Инициаторы проекта уверены в том, что пропаганда и популяризация национальных 
настольных  игр  среди  населения  и  гостей  республики  в  стенах  аэровокзала,  где 
пассажиропоток в летнее время порой достигает около 4 тысяч человек, будут способствовать 
формированию интереса к этим видам спорта, а также национальным традициям и обычаям. 
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Следует отметить, что следующие мастер-классы пройдут 26 июня. ЯСИА.

В МИРНИНСКОМ РАЙОНЕ РАБОТАЕТ ВОЕННО-СПОРТИВНЫЙ ЛАГЕРЬ

Якутия. На базе кадетской школы-интерната им. Г. Н. Трошева в п. Чернышевский 
прошло открытие военно-спортивного лагеря. В нем проходят обучение в том числе дети 
из группы риска, направленные управлением по делам несовершеннолетних. 
       В мероприятии приняли участие и. о. председателя районного комитета молодежи Леонид 
Жалсараев,  директор  МКУ  «Школьная  инспекция»  Сергей  Рудов,  главный  специалист 
управления социальной политики администрации района Елена Розова.
      Ребята выстроились на плацу, лейтенант из воинской части п. Тикси Андрей Барулев 
отрапортовал начальнику лагеря Николаю Дементьеву о готовности взводов. Торжественным 
маршем прошла знаменная группа. На напутственное слово от Сергея Михайловича курсанты 
ответили троекратным «ура». Их сформировали в два взвода, прикрепив одного командира.
      Впервые в лагере проходят учебу десять воспитанников из Тойбохойского дома-интерната 
в  рамках  соглашения  между  Мирнинским и  Сунтарским  районами.  Атмосфера  в  военно-
спортивном лагере дружелюбная, ребята под звуки барабанов и горнов встают рано утром и 
идут на отбой. Они с интересом изучают устав внутренней службы Вооруженных сил, военно-
прикладные дисциплины, занимаются физической и строевой подготовкой. В свободное время 
играют в футбол, волейбол, оформляют боевые листки.
       В день начала Великой Отечественной войны – 22 июня – курсантам показали фильм 
«Брестская крепость», после просмотра они живо его обсуждали. Запланирован показ и других 
художественных фильмов о войне. Питание и проживание курсантов проходит с учетом всех 
возрастных особенностей и пожеланий детей.
      Все ответственные за работу военно-спортивного лагеря, офицерский состав ответственно 
подходят к своей работе, постоянно находясь на территории лагеря и занимаясь досугом детей. 
Нюргуяна Анисимова, собкор ЯСИА.

Спорт

КРИСТИНА ТИМОФЕЕВА - ЧЕМПИОНКА РОССИИ СРЕДИ МОЛОДЕЖИ 
ПО СТРЕЛЬБЕ ИЗ ЛУКА

Якутия. На первенстве России по стрельбе из лука среди молодежи в Рязани лидер 
якутских  лучников  Кристина  Тимофеева  пополнила  свою  коллекцию  спортивных 
трофеев  очередной  золотой  медалью  молодежного  первенства  страны,  хотя  в 
классификации была второй.
       Однако она не будет участвовать в Кубке Европы среди молодежи в Бухаресте (Румыния). 
Как сказал главный тренер молодежной сборной Ростислав Воронков,  она будет нужнее в 
октябре на первенстве мира в Пекине, а сейчас пусть отдыхает.
       Зато  в  Бухарест  14  июля  поедет  прошлогодний чемпион России среди молодежи, 
победитель всероссийских соревнований «Надежды России» в Туле 2012 года в блочном луке 
Иван Полятинский из Якутска. Такое право он завоевал, заняв пятое место в первенстве, но 
показав второй результат в классификации.
      Победитель первенства Европы в составе молодежной сборной России Айаал Федоров, 
занявший 9 место и показавший третий результат в классификации после прохождения сборов, 
будет бороться за четвертую путевку на Кубок Европы с тремя оппонентами. В состав сборной 
команды также включен победитель Игр «Дети Азии» Михаил Симушин, показавший седьмой 
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результат в классификации, но выбывший в четвертьфинале, но пока его на сборы не оставили. 
Иннокентий Птицын, собкор ЯСИА.
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